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ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В.В.ПУ
ТИН ПОДПИСАЛ УКАЗ О НАГРАЖДЕНИИ СТУДЕНТА 
ИНСТИТУТА ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА ТЮ
МЕНСКОГО ГОСУНИВЕРСИТЕТА ИГОРЯ ПЛОТНИКО
ВА ОРДЕНОМ ДРУЖБЫ.

А НАГРАЖДАТЬ ИГОРЯ НА САМОМ ДЕЛЕ ЕСТЬ 
ЗА ЧТО, ВДУМАЙТЕСЬ ТОЛЬКО, КАРЬЕРА ПЛОТ
НИКОВА НАЧАЛАСЬ В СПОРТИВНОМ ОЗДОРОВИ
ТЕЛЬНО-РЕАБИЛИТАЦИОННОМ ЦЕНТРЕ "НЕГЕ" В 
1999 Г., ПЕРВЫЙ ТРЕНЕР, Г.М.ЗЮЗЬКО, ЧЕРЕЗ 
ГОД ПЛОВЦА СТАЛ ТРЕНИРОВАТЬ Н.ДУБРОВИН.

И ВОТ РЕЗУЛЬТАТЫ:
2002 г. - СЕРЕБРЯНЫЙ И БРОНЗОВЫЙ ПРИ

ЗЕР ЧЕМПИОНАТА МИРА ПО ПЛАВАНИЮ, АРГЕНТИ
НА;

2003 г. - ДВУКРАТНЫЙ ПОБЕДИТЕЛЬ И ДВУ
КРАТНЫЙ СЕРЕБРЯНЫЙ ПРИЗЕР КУБКА ЕВРОПЫ, 
АНГЛИЯ; ТРЕХКРАТНЫЙ ЧЕМПИОН РОССИИ. ДВУ
КРАТНЫЙ РЕКОРДСМЕН РОССИИ В ЭСТАФЕТНОМ ПЛА
ВАНИИ; ТРЕХКРАТНЫЙ ЧЕМПИОН V ПАРАСИБИРИА- 
ДЫ;

2004 г. - ПОБЕДИТЕЛЬ И СЕРЕБРЯНЫЙ ПРИ
ЗЕР ПАРАОЛИМПИЙСКИХ ИГР, АФИНЫ; ПОБЕДИ
ТЕЛЬ И СЕРЕБРЯНЫЙ ПРИЗЕР ОТКРЫТОГО ЧЕМПИ
ОНАТА АНГЛИИ (Г. ШЕФФИЛД); ТРЕХКРАТНЫЙ ПО
БЕДИТЕЛЬ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ, Г. ДЗЕРЖИНСК.

НОМИНАНТ ОБЛАСТНОГО КОНКУРСА "СПОРТИВ
НАЯ ЭЛИТА" - "ЛУЧШИЙ СПОРТСМЕН СРЕДИ СПОРТ
СМЕНОВ-ИНВАЛИДОВ" (2003, 2004) .

ЗАСЛУЖЕННЫЙ МАСТЕР СПОРТА РОССИИ МЕЖ
ДУНАРОДНОГО КЛАССА ПО ПЛАВАНИЮ (S6) - 2002.

Третий трудовой семестр
студентов в Тюменской 
области с прошлого
века до наших времен
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О новых достижениях китайского
инвестиционного процесса

СЕРГЕЙ РЕУТ

Поводом вспомнить о значительном уси
лении китайской экономики стали ново
сти о том, что торговый профицит, а вслед 
за ним золотовалютные резервы страны 
достигли рекордного уровня. В октябре 
2006 года положительное сальдо торгово
го баланса Китая достигло 23,8 миллиарда 
долларов. По данным Народного банка 
Китая, по состоянию на коней сентября 
2006 года объем валютных резервов стра
ны достиг 988 млрд, долларов, что на 
28,5% больше по сравнению с тем же 
месяцем прошлого года. Вообше же янва
ре-сентябре этого года национальные ва
лютные резервы увеличились на 169 млрд, 
долларов.

С начала 1999 года объем валютных 
резервов Китая постоянно растет, в фев
рале 2006 года Китай стал мировым лиде
ром по их объему, когда Китай обогнал 
лидировавшую до этого Японию, при этом 
в ноябре же 2006 года объем золотовалют
ных резервов составил 1 трлн, долларов.

В настоящее время некоторые эконо
мисты утверждают, что китайская эконо
мика заслуживает наибольшего внимания, 
так как именно она является локомоти
вом мировой экономики. В одной из на
ших предыдущих статей мы уже писали о 
том, что по итогам прошлого 2005 года 
китайская экономика выросла на 16,8% 
(примерно 300 млрд, долларов). Согласно 
официальным данным, китайский валовый 
продукт соответствует 16 трлн, юаней, что 
соответствует 1,98 трлн, долларов.

При этом экономика материкового Ки
тая обогнала экономику Италии, заняв 6-е 
место в мире после Франции и Великоб
ритании. Китай мог бы занять 4-е место 
(после США, Японии и Германии), если бы 
его экономические показатели рассчиты
вались бы с учетом Гонконга, который 
отчитывается о росте своего валового 
продукта отдельно.

Традиционно считалось, что наиболь
шую роль в росте китайской экономики 
по-прежнему играет рост экспорта. Так, 
активное сальдо торгового баланса Китая 
в 2005 году возросло до 101,88 млрд, 
долларов, более чем втрое превысив по
казатель предыдущего года. Согласно дан
ным, обнародованным китайской таможен
ной службой, в истекшем году объем экс
порта возрос на 28,4% - до 762 млрд, 
долларов, тогда как импорт увеличился на 
17,6% и составил 660 млрд, долларов.

Однако в последние годы основной 
движущей силой китайской экономики ста
новятся частные инвестиции, позволяю
щие Китаю сохранять впечатляющие тем
пы роста своего валового продукта. Это, 
в сочетании с замедлением роста импор
та, ведет к резкому увеличению положи
тельного сальдо текущего платежного ба
ланса Китая.

Так, сумасшедшие прибыли иностран
ным инвестбанкам приносят инвестиции 
в китайский банковский сектор. Гораздо 
большие, чем можно заработать, предос
тавляя стандартные консультационные ус

луги и инвестбанковское обслуживание. 
Иностранны это видят и стремятся вло
жить в китайские банки как можно боль
ше средств.

В мае 2006 года Goldman Sachs про
вел крупнейшую за свою историю сделку, 
купив за 2,58 млрд, долларов 5,75% ак
ций Industrial & Commercial Bank of China 
(ICBC), крупнейшего в стране по активам 
и обслуживающему 2,5 млн. корпоратив
ных и 150 млн. индивидуальных клиентов. 
Осенью в Гонконге и Шанхае пройдет 
первичное размещение ICBC на 19 млрд, 
долларов, и, судя по спросу на эти акции, 
после IPO стоимость пакета Goldman Sachs 
может удвоиться. Правда, продать акции 
китайского банка Goldman Sachs сможет 
только через три года.

Государственный ICBC контролирует 
пятую часть банковского сектора Китая, 
его активы на конец 2005 года составили 
799,8 млрд, долларов (21-е место в мире 
в рейтинге журнала "The Banker"). В 19 
тыс. отделений банка работает более 375 
тыс. человек. Предоставляет финансовые 
услуги более чем 8 млн. корпоративных и 
100 млн. индивидуальных клиентов. Вы
ручка в 2005 году составила 21,8 млрд, 
долларов, а чистая прибыль - 4,24 млрд, 
долларов.

По мнению ряда экспертов, знакомых 
с подготовкой к IPO, банк может при
влечь около 19 млрд, долларов. В этом 
случае ICBC установит мировой рекорд. 
Пока он, по данным Dealogic, принадле
жит японской NTT Mobile Communications 
Network (сейчас NTT DoCoMo, один из 
крупнейших операторов мобильной связи 
в мире), которая в 1998 году привлекла 
18,4 млрд, долларов. Второе место зани
мает итальянская энергетическая компа
ния Enel, в акции которой инвесторы вло
жили 1 7,4 млрд, долларов в 1999 году.

Если ICBC действительно сможет про
дать 18% акций за 19 млрд, долларов, его 
рыночная капитализация составит 105,6 
млрд, долларов. Тогда китайский банк бу
дет сравним по размеру с такими гиган
тами, как швейцарский UBS (120,5 млрд.), 
британский Royal Bank of Scotland (108,8 
млрд.), японский Mizuho Financial (95,1 
млрд.) и испанский Banco Santander Central 
Hispano (97,2 млрд, долларов).

Китайские банки вызывают огромный 
интерес у инвесторов: быстрый рост эко
номики и благосостояния граждан Подне
бесной делает банковские услуги все бо
лее востребованными, а перспективы бан
ков - все более радужными. В мае спрос 
на акции второго по активам банка стра
ны - Bank of China превысил предложение 
в 20 раз, а размер IPO составил 9,7 млрд, 
долларов. В октябре 2005 года третий по 
величине China Construction Bank продал 
12% акций за 8 млрд, долларов, при этом 
инвесторы были готовы предложить в 10 
раз больше.

Китайское руководство небезоснова
тельно опасается возможности инвестици
онного перегрева экономики: чрезвычай
но высокая норма сбережений, присущая 
экономике Китая, приводит к очень высо

кому уровню инвестиционной активности, 
образованию "пузырей" и неэффективнос
ти вложений.

На протяжении нескольких последних 
лет китайские власти констатировали риск 
переинвестирования экономики, а в 2004 
году в КНР были ограничены инвестиции 
в ряд отраслей, в том числе в металлур
гию. Но остудить инвестиционный бум так 
и не удалось.

Лидирует среди мировых инвестици
онных банков по вложениям в Китай 
Goldman Sachs. Этот банк вкладывается в 
Китае и в поля для гольфа, и в строитель
ные компании, и в тематические парки, и 
в гостиницы, и в медиакомпанию, и круп
нейший в стране завод по перерабоы^ 
свинины. Хорошо знают в Китае и т<1^Р 
менеджеров Goldman Sachs, в том числе 
бывшего гендиректора и нынешнего мини
стра финансов США Генри Полсона.

Вложения в китайские компании, осо
бенно банки, приносят инвестбанкам боль
ший доход, чем традиционное для них об
служивание IPO. За размещение ICBC пять 
андеррайтеров разделят между собой 350 
млн. долларов. А вот 9,9% акций Ping Ап 
Insurance, на покупку которых в 1994 году 
Goldman Sachs и Morgan Stanley потрати
ли по 35 млн. долларов, в 2005 году они 
продали за 1 млрд, долларов. Много лет 
инвестируют в китайские ценные бумаги 
и недвижимость фонды Morgan Stanley. 
Этому банку принадлежит 34% China 
International Capital, кроме того он дого
ворился о покупке небольшого коммер
ческого китайского банка Nan Tung Bank, 
имеющего лицензию на совершение опе
раций в юанях. UBS и Merrill Lynch вла
деют миноритарными пакетами акций Bank 
of China, который летом 2006 года при
влек в ходе IPO 11,2 млрд, долларов.

Правда, риски в этом секторе тР^В 
высоки. Недавно китайское правительство; 
уступив критикам, считающим, что иност
ранны покупают акции по заниженным це
нам, потребовало от Temasek отказаться 
от части акций Bank of China.

Большинству банков до сих пор при
ходится расчищать балансы от плохих кре
дитов, бороться с мошенничеством и ук
реплять риск-менеджмент, и пока неясно, 
поможет ли расчистка балансов лишь на 
время или будет началом более долго
срочных изменений. На конец 2005 года 
4,7% ссуд, выданных ICBC, относились к 
безнадежным. На списание безнадежных 
кредитов государство выделило крупней
шим банкам более 60 млрд, долларов.

У Китая есть много причин пригла
шать иностранных инвесторов. Во многом 
это делается, чтобы упростить внедрение 
внутреннего контроля, корпоративных ко
дексов и более эффективных методов ве
дения бизнеса, а они будут способство
вать росту доверия к IPO. Да и напор 
иностранцев, готовых за небольшие паке
ты китайских банков платить огромные 
деньги, экспертов не удивляет. В 2005 
году Bank of America за 3 млрд, долларов 
купил 9,9% акций China Construction Bank. 
С тех пор акции выросли в иене втрое.

Стр 2
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ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Про стройотряды я начала писать, учась на первом курсе Латвийского государ
ственного университета. Во время зимних каникул проходил республиканский слет 
ССО, а нас, студенток журфака, пригласили освещать данное мероприятие. Мы выпус
кали стенгазету, общались со счастливчиками, у которых за плечами был уже не один 
трудовой семестр. Помню, я тогда им завидовала. Они уезжали так далеко от дома, 
в Восточную Сибирь.

Потом была работа в студенческом отряде проводников. Это интересно, красиво, 
в меру романтично. Но все равно хотелось в тайгу. В университете было всего два 
стопроцентных строительных отряда - "ЮрССО" и "Импульс". Но туда девчонок прак
тически не брали. Кажется, на два места - врача и повара - конкурс был просто 
фантастический. Так что мой практический опыт работы в студотряде исчерпывается 
двумя важными должностями - комиссара, а потом и командира студенческого отряда 
проводников.

Автор этих строк (справа) и руководство штаба ССО

Ветераны движения 

студенческих строительных 

отрядов Тюменского 

госуниверситета вспоминают...

ЕВГЕНИЯ БАШ

Коней весеннего семестра. Позади лек
ции и экзамены. Впереди лето. Трудовое 
лето, именно таким оно было для всех тех, 
чья жизнь была самым тесным образом 
связана со студенческими строительными 
отрядами. Распределены места работы, 
назначены командиры, готова специальная 
форма с нашитыми на ее эмблемами... 
Разъезжались по отрядам практически все. 
А после в сентябре собирались, выпускали 
газеты, рассматривали фотографии с тру
довых будней, делились впечатлениями...

Работали везде и всюду! Ремонт об
щежитий, детских садов и школ, отделоч
ные работы домов и клубов, работа в 
цехах комбинатов, погрузка и разгрузка 
различных товаров. Жизнь в стройотря
дах кипела. Работали с энтузиазмом, ра
ботали дружно и слаженно. И, конечно, 
воспоминаний хватит на всю жизнь. Те
перь им есть чем поделиться с молодым 
поколением.

Ветераны движения студенческих стро
ительных отрядов Тюменского государствен
ного университета вспоминают...

- Чем была для вас стройотрядовская 
жизнь?

Людмила Ивановна Вохмянина, "рядо
вой боец" ССО "Эра-74":

- Песни под гитару, вечером костры, 
утром восход... А вообще хорошую школу 
получили: научились делать что-то новое, 
не связанное со нашей специальностью. 
Однако ничего не проходит зря, и все 
пригождается в будущем.

А вот в тайгу я таки попала после пятого курса. В Архангельскую тайгу, где 
работали студенты Московского государственного университета. Я же, как и полагает
ся журналисту, писала про их трудовые будни. Дружила с руководством зонального 
штаба ССО, в число которых входили люди с популярными и важными в те времена 
фамилиями - Пономарев и Русаков. Приятные, надо сказать, ребята (кстати кандидаты 
физико-математических наук. - Прим, авт.), несмотря на важное происхождение и 
родственную близость к тогдашнему Кремлю. Мы помотались тогда по таежным посел
кам! Самым экстремальным образом добирались до мест дислокации стройотрядов. 
Однажды мы с Пономаревым уселись в протекающую лодку, управляемую пьяным 
рулевым... Пронесло, и мы добрались совершенно мокрыми до места назначения.

Но это были лишь легкие прогулки по сравнению с тем, что я увидела на 
Тюменском Севере, опять же добираясь к месту назначения студенческих строитель
ных отрядов. Поколесить пришлось изрядно, командировки на самый Крайний Север 
были почти еженедельными. А лето - самая большая работа. Люди ехали к южным 
пляжам, а я - в Приобье или на Ямал. Студенты-стройотрядовцы той поры, конечно, 
помнят свою газету "Горизонт", которая выходила в популярном тогда "Тюменском 
комсомольце". Еженедельно, кажется, выходила. Материал в достаточном количестве 
поставляли некогда соседи по общему коридору - работники Тюменского областного 
штаба ССО. Адреса, явки, пароли давали тоже они. И билеты на все виды транспорта 
тоже они добывали. Часто составляли мне компанию в поездках. Трудовые семестры 
были хлебными на знакомства месяцами. В Тюменскую область приезжал весь Совет
ский Союз. В моем альбоме сохранилось немало фотографий со строек и студлагерей. 
С самыми теплыми посвящениями. Вот бы встретиться сейчас с тогдашними бойцами. 
Они, наверное, стали важными людьми. Но абсолютно уверена, у большинства из них 
Тюменская область осталась в сердце. У кого Сургут, у кого Нижневартовск, у кого 
Новый Уренгой, а у кого-то и деревни Тюменского района.

Мы любим устраивать юбилеи. Они и вправду нужны. Хотя бы для того, чтобы 
встретились вместе старые друзья. И почувствовали бы себя в том времени, которое 
их свело, снова счастливыми.

Лариса Петровна Кукарекая, бригадир: 
- Это была, прежде всего, работа.

Нина Лемьяновна Нежиборская, коман
дир ССО "Надежда":

- Стройотрядовская жизнь была для 
нас всем! Это и работа, и общение, и 
братство, и воспоминания на всю жизнь. 
Прекрасное время, море воспоминаний и 
положительных эмоций.

Вячеслав Михайлович Герасимов, "ря
довой боец" ССО "Скифы":

- Работа в трудовых отрядах была для 
нас способом заработать деньги на учебу, 
зимние веши и другое.

(Окончание на стр. 17)
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Лето в форме
защитного цвета
(фрагменты истории студенческих 

строительных отрядов)
НАТАЛЬЯ ВАСИХОВСКАЯ, 

АНАСТАСИЯ НЕПОМИЛУЕВА

"Пусть говорят, что романтики вымерли,
Пусть говорят, что их нет,

Но снова отряды дорогами пыльными 
Уходят, чтоб встретить рассвет".

История Всесоюзного студенческого 
движения в нашей стране начинается с 
1959 года. Оно было задумано как "мас
сово-патриотическое движение молодежи 
высших и средних специальных учебных 
заведений по решению задач социально- 
экономического развития страны". Быст
рый рост числа отрядов, необходимость 
их организационного обьединения обусло
вили принятие в 1962 году первого Уста
ва студенческих строительных отрядов. 
Добровольность формирования и самоуп
равление в отрядах, сочетание хозяйствен
ной деятельности с работой среди мест
ного населения, строгая сознательная дис
циплина и ответственность без скидок на 
молодость - таковы основы отрядной ус
тавной жизни. Формировалась определен
ная культура участия студентов в строи
тельных работах в своих вузах и технику

мах. Устав регулировал организационное 
построение и деятельность студенческого 
отряда. Согласно Уставу отряды должны 
были быть активной формой приобшения 
молодежи к труду.

Пробу своих сил молодые бойцы про
ходили на ударных стройках страны, ко
торых в то время насчитывалось уже не
сколько десятков. Одной из таких строек 
на карте СССР стала Сибирь. 12 февраля 
1965 года L1K ВЛКСМ принял постановле
ние "Об участии комсомольских органи
заций в освоении нефтяных и газовых 
месторождений Западной Сибири и полу
острова Мангышлак", в котором объявил 
комплекс работ по освоению нефтяных и 
газовых месторождений Тюменской обла
сти Всесоюзной ударной комсомольской 
стройкой.

30 марта 1965 года UK ВЛКСМ при
нял постановление "О направлении летом 
1965 года студенческих строительных от
рядов в районы нефтяных и газовых мес
торождений Западной Сибири".

Формирование и подготовка, органи
зация жизни и деятельности отрядов осу
ществлялись на основании Положения о 
студенческом отряде, утвержденного UK 
ВЛКСМ и Министерством высшего и сред

него специального образования СССР, 
согласованию с ВЫСПС, Госкомитетом 
труду СССР, Министерством финансов 
СССР, Министерством юстиции СССР, 
Министерством здравоохранения СССР, 
Уставом студенческого отряда, утвержден
ным UK ВЛКСМ, и другими нормативными 
документами, принятыми ПК ВЛКСМ, не
которыми государственными органами.

Линейные студенческие отряды вузов 
и техникумов обьединяли студентов одно
го курса или факультета и состояли из 
нескольких производственных бригад. В 
соответствии с Положением о студенчес
ком отряде численность коллектива пред
полагалась, как правило, не менее 40-50 
человек. Вся деятельность отряда склады
валась из двух основных этапов - подго
товительного и рабочего. 1_1ель подготови
тельного периода - формирование и все
сторонняя подготовка линейного отряда к 
производственной и общественно-полити
ческой деятельности трудового семестра. 
Подготовительный период начинался с 
составления плана и создания штаба ли
нейного отряда. В соответствии с запр^ 
сами министерств обком ВЛКСМ Тюм^Ж 
ской области давал разнарядку на ф^^ 
мирование студенческих отрядов по учеб
ным заведениям города. Ректорат, коми
тет ВЛКСМ и штаб трудовых дел вуза или 
техникума составлял план-график форми
рования отрядов. В нем указывалось, сколь
ко отрядов и какой численности должно 
быть на каждом факультете.

В соответствии с Уставом студенчес
кого отряда руководство жизнью и дея
тельностью линейного отряда осуществлял 
штаб, который утверждался комитетом 
комсомола учебного заведения, формиру
ющего отряд. В состав штаба входили: 
командир, комиссар, мастер, медицинский 
работник, бригадиры и общественный ин
спектор по охране труда. Руководители 
отряда подбирались комитетом комсомола 
и ректоратом учебного заведения из чис
ла комсомольских и профсоюзных акти
вистов, обладавших необходимыми знани
ями, авторитетом и имевших практичес
кий опыт организаторской работы. Штаб 
линейного отряда возглавлялся команди
ром, который назначался комитетом ком
сомола и ректоратом учебного заведения. 
Он нес персональную ответственность 
перед комсомольской организацией и рек
торатом за производственную, идейно-вос
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питательную и обшественно-политическую- 
деятельность отряда, обеспечивал соблю
дение трудового законодательства, внут- 
риотрядной ДИСЦИПЛИНЫ.

При формировании штаба комитет ком
сомола рекомендовал собранию отряда 
опытного комсомольского активиста для 
избрания комиссаром линейного отряда. 
После избрания на собрании комиссар 
утверждался комитетом комсомола. Фун
кции комиссара заключались в осуществ
лении планирования и непосредственного 
руководства общественно-политической, 
культурно-массовой, спортивной и шефс
кой работой отряда. До выезда отряда на 
место работы комиссары всех отрядов 
составляли план политико-воспитательной 
работы, который утверждался штабом ли
нейного отряда.

Для обучения командиров и комисса
ров создавались школы комсомольского 
актива при комитетах комсомола учебных 
заведений. Занятия проходили по 40-ча- 

юй программе, утвержденной Пентраль- 
м штабом ССО, которая предполагала 

изучение правил техники безопасности и 
основ политико-воспитательной работы с 
бойцами отряда. Для руководства произ
водственной деятельностью в штабах со
здавалась инженерная служба, занимав
шаяся подбором мастера. Мастер подби
рался из числа студентов, имеющих прак
тический стаж работы в строительстве и 
на стройках, выпускников и преподавате
лей инженерно-строительных вузов стра
ны. Мастер непосредственно отвечал за 
организацию производственной деятельно
сти отряда, за сроки и качество выполне
ния работ, состояние охраны труда.

В 1963 году в соответствии с решени
ем Министерства здравоохранения СССР 
в отрядах появилась медицинская служба, 
которая занималась вопросами медико-са
нитарного обеспечения бойцов ССО и 
оказания помощи местному населению. 
Медицинские работники отряда отбирались 
из числа студентов 2-го и 3-го курсов 
Тюменского государственного медицинского 
ц^титута.
^■Студенческие строительные отряды 
формировались на добровольных началах, 
поэтому членом студенческого отряда мог 
стать студент, успешно выполняющий учеб
ную программу, признающий и соблюдаю
щий Устав студенческого отряда, не име
ющий медицинских противопоказаний для 
выполнения работ. Прием в студенческий 
отряд производился исключительно в ин
дивидуальном порядке. Вступающий в от
ряд предоставлял личное заявление в ком
сомольское бюро факультета или курса и 
рекомендацию комсомольской организации 
учебной группы. Вопрос о приеме в отряд 
решался на комсомольском собрании груп
пы. Собрание, в частности, решало воп
рос о том, достоин ли тот или иной член 
группы стать бойцом студенческого стро
ительного отряда.

Штабом трудовых дел во время подго
товки отряда планировался ряд организа
ционных мероприятий: проведение курса 
лекций и сдача экзамена по технике бе
зопасности, обучение бойцов строитель
ным специальностям. Обучение студентов 
технике безопасности проводилось препо
давателями кафедр охраны труда и инже
нерами по технике безопасности города 
Тюмени по 12-часовой программе "Охра
на труда в ССО", утвержденной учебно

методическими управлениями по высшему 
образованию Министерства высшего и 
среднего специального образования СССР, 
иентральным штабом ССО. По окончании 
курса назначались экзамены. Результаты 
заносились в ведомости, на их основании 
каждый боец получал талон по технике 
безопасности.

Работа отрядов осуществлялась на ос
нове хозяйственного договора, регламенти
рующего обязанности студенческого отря
да и принимающей его хозяйственной орга
низации. Он заключался представителем 
отряда и руководителем хозяйственной орга
низации. В ходе договорной кампании нуж
но было четко оговорить объем и структу
ру предстоящих работ, вопросы обеспече
ния студенческих объектов материально- 
техническими ресурсами, механизмами, 
инструментами и транспортными средства
ми. Согласно положению о ССО заключе
ние договоров необходимо было начинать 
за три-четыре месяца до выезда отряда на 
место дислокации. Непосредственно перед 
самим отъездом штаб трудовых дел прово
дил инструктаж "О порядке и требованиях, 
предъявляемых к бойцам в пути следова
ния". Важнейшим пунктом было запреще
ние употребления спиртных напитков. С 
момента посадки в поезд студенты стано
вились бойцами отряда и согласно Уставу 
беспрекословно должны были выполнять 
приказы своего командира. Отряд приез
жал уже в подготовленный лагерь, работу 
по подготовке которого выполняли кварти
рьеры - группа из 5-10 человек. Этот под
готовительный отряд выезжал на место дис
локации за 8-10 дней до прибытия основ
ного состава отряда. Группа занималась 
оформлением и оборудованием лагеря, обес
печением его всем необходимым инвента
рем. После прибытия всего отряда прово
дилось торжественное открытие лагеря, и 
бойцы приступали к работе.

Первый студенческий строительный 
отряд, сформированный учебными заве
дениями города Тюмени, существовал уже 
в 1965 году. Об этом свидетельствует ряд 

архивных документов, согласно которым 
"В 1965 году первые тюменские студенты 
попробовали себя в самостоятельном стро
ительстве, создав отряд из 70 человек в 
помощь мехколонне № 151 треста "Тю- 
меньиелинстрой". В этом же фонде хра
нится еше одно дело, упоминающее о 
впервые созданном в 1965 году отряде из 
70 человек. Кроме этого, в газете "Тюмен
ский комсомолец" за 1965 год опублико
вано три статьи: "Три вуза - на селе", 
"Кручина авторов почина", "В тени крана- 
бездельника". Все они посвящены перво
му студенческому отряду.

Первый студенческий отряд был свод
ным. В нем приняли участие студенты трех 
институтов и двух техникумов города 
Тюмени: Тюменский индустриальный ин
ститут, Тюменский государственный меди
цинский институт, Тюменский педагогичес
кий институт, Тюменский машиностроитель
ный и лесотехнический техникумы. Кос
тяк отряда составляли студенты индуст
риального института, остальные поддер
жали идею отряда и присоединились. Этот 
первый отряд насчитывал всего 70 чело
век и работал недалеко от Тюмени - в 
селах Успенка и Ушаково на строитель
стве овощехранилища, банно-прачечного 
комбината и склада ядохимикатов. Не все 
удачно складывалось у этого первого от
ряда, однако производственная програм
ма была на 90% выполнена.

В 1966 году индустриальный институт 
вновь выступил зачинщиком организации 
отряда. Институтом был сформирован от
ряд "Мега-66" в количестве 200 человек. 
В составе отряда были студенты всех кур
сов и факультетов. Кроме отрядов индус
триального института в том же году был 
создан сводный отряд "Тавда-Сотник" из 
студентов педагогического и медицинско
го институтов, в количестве 100 человек, 
и отряд машиностроительного техникума 
в количестве 50 человек, отправившийся 
в поселок Туртас.

(Окончание на стр. 6-7)
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Войны отрядов активно работали на 
стройплощадках родного города. Еше в 1965 
году ВЛКСМ объявил городскую двухлетку 
по досрочному вводу культурных и спортив
ных объектов: городского стадиона "Спар
так", комплекса технических училищ, Двор- 
иа строителей, лыжной базы. Для осуще
ствления этой цели постановили создать 
городской штаб строительства и начать 
подготовку студенческих отрядов для ра
боты на территории города. В 1966 году в 
городе трудились студенты педагогическо
го института, машиностроительного и ле
сотехнического техникумов. Вообще 1966 
год положил начало традиции создания 
учебными заведениями внутривузовских 
отрядов. Такие отряды оставались в горо
де и выполняли работы по строительству 
и ремонту общежитий и учебных корпу
сов своего вуза или техникума. Благодаря 
труду студентов в течение ряда лет мно
гие объекты учебных заведений города, в 
первую очередь студенческие общежития, 
удавалось своевременно отремонтировать.

Движение стройотрядов развивалось и 
ширилось. Уже в 1967 году выездные стро
ительные отряды насчитывали 580 чело
век. В 1968 году на север Тюменской 
области отправился первый студенческий 
строительный отряд Тюменского государ
ственного педагогического института. В 
поселке Мортка наряду со студентами 
индустриального и медицинского институ
тов, учащимися машиностроительного тех
никума ребята трудились на строитель
стве жилых домов, школы, клуба, магази
на и ряда других важных объектов.

В 70-х годах движение студенческих 
строительных отрядов приняло массовый 
характер. Организовывались разные по 
своей направленности отряды. В 1970 году 
впервые появились студенческие отряды 
нестроительного направления. Среди них 
наибольшую популярность получили отря
ды проводников. Лето - пора отпусков, 
самое сложное время на железной доро
ге. Поэтому помощь студентов была как 

раз кстати. Перед тем как отправиться в 
рейс, бойцы должны были пройти трехме
сячную программу обучения по специаль
ности проводника. Прохождение учебы 
контролировалось Тюменским городским 
зональным штабом. Первый отряд про
водников Тюменского государственного 
педагогического института был сформи
рован в 1970 году и получил название 
"Экспресс". Каждое лето бойцы ССО "Эк
спресс" сопровождали поезда в Москву, 
Тобольск, Вагай, Называевск.

Начиная с 1973 года, в университете 
получает развитие еше одно нестроитель
ное направление отрядов - переработка 
сырья на рыбокомбинатах области. Так, в 
1973 году выездному студенческому стро
ительному отряду Тюменского государствен
ного университета в составе 115 человек 
предстояло отправиться в город Ханты- 
Мансийск для работы на рыбоконсервном 
комбинате и на строительстве дома. Ос
новным направлением работы ССО уни
верситета в рамках трудового семестра этого 
года была отделка жилых и культурно-бы
товых помещений. Так ССО "Сибирячка" и 
"Абрис" выполняли отделочные работы Двор
ца культуры "Нефтяник" города Тюмени. 
Ударно трудились выездные отряды уни
верситета: "Эра-73" отштукатурила два 
33-квартирных дома в поселке Советский, 
а "Диодия" произвела отделку здания гид
ропорта в поселке Боровой. Также в этом 
году в университете был сформирован от
ряд нестроительного направления - отряд 
проводников в составе 50 человек.

В 1974 году сводный отряд универси
тета составлял 450 студентов, из них 150 
человек заключили договор с вагонным 
депо города Тюмени. 100 ребят из отряда 
"Скифы" работали на Ханты-Мансийском 
рыбоконсервном комбинате. Третий - вы
ездной отряд штукатуров-отделочников "Аб
рис" в составе 25 человек - работал в 
поселке Демьянском. В городской зоне 
работало 2 отряда: "Орион" на деревооб
делочном комбинате "Красный Октябрь" и 
отряд "Эра", полем деятельности которого 
были детские сады.

Летом 1976 года в университете было 
сформировано 15 студенческих строитель
ных отрядов, обшей численностью 738 че
ловек, летом 1977 года - 11 отрядов. Кро
ме того, в этом же году ССО были разде
лены по половому признаку: "Югра", "Ма
гистраль", "Сигма" - чисто мужские отря
ды, "Эсперо", "Вега" - отряды девушек. В 
обшей сложности на стройках области в 
этом году работало 458 студентов ТюмГУ.

В 1978 году на север Тюменской обла
сти отправилось сразу несколько студен
ческих отрядов: “Веста-78", "Алькор-78", 
"Аэлита-78" выполняли штукатурно-маляр
ные работы в трестах "Самотлорнефте- 
промстрой" и "Мегионнефтепромстрой”. На 
строительстве школы города Сургута труди
лись бойцы ССО "Пламя". В 1977 году за 
свою работу отряд был удостоен Всесоюз
ного студенческого знака качества. В Хан
ты-Мансийском округе работал ССО "Ат
ланта". Ребята принимали участие в строи
тельстве жилых кварталов, прокладывали до
роги, благоустраивали поселки, городки. ПМк 
ле окончания экзаменационной сессии 1<Я^ 
года по маршруту Тюмень-Сургут просле
довала первая партия ССО "Надежда". В 
состав отряда входили одни девушки, а сам 
отряд базировался на газовом месторожде
нии Вынгапур. Здесь они построили два 
объекта: холодильник и хлебопекарню.

В 1979 году в университете был создан 
отряд бортпроводников "Авис". "Авис" - 
значит птица. Ребята работали на самоле
тах ТУ-154 и ТУ-134. Где только ни прихо
дилось им бывать: и в Москве, и в Урен
гое, и в Одессе, и в Надыме, и в Нефте
юганске. Их работа начиналась за несколько 
часов до вылета самолета: обязательный 
осмотр в медпункте, получение у диспет
чера технологической карты полета. За час 
до вылета необходимо было проверить ис
правность электрооборудования на борту, 
освещения, сигнализации, аварийно-спаса
тельных средств. В полете настроение пас
сажиров и их самочувствие целиком зави
село от бортпроводниц, а неизбежно воз
никавшие трудности помогали решать кад
ровые бортпроводники. В этом же го^ 
сформировано два межвузовских отр^^ 
которые трудились в Тюмени на строитель
стве школы и столовой. Образован спеиот- 
ряд по обработке рыбы, который работал 
на Тюменском Севере. На биологическом 
факультете организованы мобильные отря
ды, которые в течение учебного года зани
мались преобразованием здания школы в 
поселке нефтяников в учебный корпус уни
верситета. Отрядами "Память" и "Забота" 
проводились лекции, беседы, концерты для 
населения. В то лето студенты ТюмГУ про
чли 184 лекции, дали 60 концертов. При 
студенческих строительных отрядах было 
организованно 5 консультационных пунк
тов для занятий со школьниками, 5 "Бюро 
добрых услуг". Студенты университета офор
мляли стенды в детских садах, школах, ока
зывали помощь ветеранам войны и труда, 
семьям погибших. Они не только труди
лись сами, но и привлекали к работе школь
ников, "трудных" подростков. Всего в 1979 
году было сформировано 15 отрядов в 
количестве 570 человек.

Студенческим летом 1980 года в уни
верситетских отрядах строительного и не
строительного направлений были заняты 500 
человек. Было создано 16 линейных отря
дов, в том числе строительного направле
ния на экономическом факультете - 4 от
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ряда ("Алькор", "Авангард", "Веста", "Эли
та"); на историко-филологическом факуль-' 
тете - 2 отряда ("Надежда", "Аэлита"); на 
факультете романо-германской филологии 
- 2 отряда ("Ассоль", "Эсперо"); на матема
тическом факультете - 2 отряда ("Аталан- 
та", "Пламя"). Сургут стал основным мес
том дислокации наших отрядов. Здесь ра
ботали ССО "Ассоль", "Алькор", "Веста", 
"Пламя". Студенческие отряды "Авангард" 
и "Элита" трудились на объектах "Север- 
газстроя". На самой "горячей" стройке дня 
трудились бойцы ССО "Надежда". Местом 
их дислокации стал город Новый Уренгой. 
Два отряда - "Молодость" и "Аталанта" - 
выполняли отделочные работы в тресте 
"Ямалгеологстрой" в северных поселках 
Красноселькуп и Тарко-Сале. Бойцы внут- 
ривузовского строительного отряда "Олим
пийский" занимались отделочными работа
ми нового учебного корпуса по улице Пе
рекопской и ремонтом общежития № 3.

В 1981 году Тюменский государствен
ной университет освоил 392 тысячи руб- 
^■1, сдал около 20 объектов, среди них 
школы, жилые дома, промышленные кор
пуса. В Новом Уренгое этим летом труди
лись три отряда университета: "Надежда", 
"Ассоль", "Эсперо". В Надыме ССО "Аван
гард" возводил детский сад "Олененок", 
школу, работал на строительстве кирпич
ного завода. В Увате ССО "Пламя" выпол
нял отделочные работы промышленного зда
ния: штукатурили стены, выложили плит
кой пол, произвели бетонирование 250 
квадратных метров плошадей котельной и 
многое другое. На строительстве нового 
корпуса общежития и ремонте учебного 
корпуса университета были заняты отря
ды "Деймос" и "Олимпийский".

В 1982 году Тюменским государствен
ным университетом было организовано де
вять студенческих отрядов, три из них не
строительного направления. Это отряд про
водников "Экспресс", вожатых - "Алый па
рус", бортпроводников - "Авис". На строй
ках Уренгоя, Тарко-Сале, Сургута работали 
отряды "Надежда", "Авангард", "Алькор", 
Т1ламя". Право поехать в Новый Уренгой 
•Ю "Пламя" пришлось завоевывать в не- 

гком внутривузовском соревновании за 
право называться лучшим. Этот титул бой
цы "Авангарда" заслуженно разделили вме
сте с девушками из отряда "Ассоль". В 
Новом Уренгое занимались главным обра
зом отделочными работами жилых помеще
ний, овладевая профессией маляра-штука
тура, занимались благоустройством домов. 
Городской отряд "Внутривуз" занимался 
ремонтом главного корпуса университета.

В 1984 году студенческие отряды вуза 
вновь покоряли бескрайние просторы Се
вера. В поселке Коротчаево Пуровского 
района работал отряд "Молодость", бойцы 
которого подготовили к сдаче жилые дома, 
клуб, несколько производственных объек
тов. ССО "Авангард" занимался отделоч
ными работами многоквартирного жилого 
дома в поселке Агириш. Но бойцы отряда 
не только красили и штукатурили, но и 
проводили различные культурно-массовые 
мероприятия для местного населения.

В 1985 году в Нягани и Сургуте рабо
тали студенческие строительные отряды 
"Импульс" и "Сибирь", в Когалыме трудил
ся отряд "Надежда", занимаясь внешней и 
внутренней отделкой 3-подьездного жило
го дома. Летом 1987 года отряд "Ассоль" 
ТюмГУ ремонтировал среднюю школу №2 

города Надыма, а ССО "Юнона" выполнял 
отделочные работы в поселке Тарко-Сале. 
На строительство Салехарда был направ
лен ССО "Авангард", где проявил себя не 
с лучшей стороны, некачественно выпол
нив запланированные работы. В итоге 
командиром отряда было принято реше
ние о его расформировании.

Кроме выполнения производственной 
программы, студенческие строительные 
отряды активно участвовали в обществен
но-политической жизни области. В каждом 
отряде существовала своя агитбригада, 
бойцы которой вели агитационно-пропаган
дистскую, идейно-воспитательную, шефскую 
и спортивную работу среди местного насе
ления. В 70-80-е годы традиционными для 
студенческих строительных отрядов Тюмен
ского государственного университета ста
ли смотры-конкурсы агитбригад. Пропаган
дистская работа среди местного населения 
проводилась по разработанному заранее 
плану, утвержденному штабом линейного 
отряда. Из всех тематик ленинская зани
мала важное место в работе лекционных 
групп и агитационных бригад. Читалось 
много лекций о ленинском наследии, о 
Ленине, о ленинской национальной поли
тике. Большое внимание уделялось пропа
ганде боевых, трудовых традиций ленин
ского комсомола, широко освещались со
бытия международной жизни, материалы 
съездов КПСС и многое другое. Не остава
лась без внимания и важнейшая из стра
ниц истории нашей страны - Великая Оте
чественная война. Каждый отряд в тече
ние трудового семестра проводил не ме
нее 15 лекций. Местом выступления лек
торов тюменских отрядов были рабочие 
общежития, клубы, строительные площад
ки, буровые. В 1980 году во время работы 
ССО "Ассоль" в Сургуте, агитбригада отря
да не раз выступала с концертами прямо 
на стройке. Девушки из отряда проводни
ков "Экспресс" во время пути читали лек
ции для пассажиров по радио.

Особое внимание уделялось шефской 
работе над школами сел и поселков. По
чти за каждым отрядом был закреплен 
детский дом или интернат. Для отрядов 
Тюменского государственного университе
та традиционным стало шефство над вос
питанниками Борковского детского дома. 
На протяжении всего периода существова
ния отрядов велась военно-патриотическая 
работа. Ее основными направлениями были 
сбор материалов, оформление альбомов о 
героях земли Тюменской, оказание помо
щи ветеранам Великой Отечественной вой
ны и их семьям, ремонт и благоустройство 
памятников, шефство над братскими моги
лами. В 1985 году ярким событие военно- 
патриотического характера был Пост Мира, 
организованный в центре города бойцами 
ССО "Импульс". В ходе проведения акции 
студенты собрали 1418 подписей под на
званием "Я голосую за мир", которые были 
направлены руководителям делегаций СССР 
и США на переговорах по космическому и 
ядерному оружию.

Широкое распространение получила 
практика привлечения к участию в тре
тьем трудовом семестре подростков, со
стоящих на учете в детских комнатах 
милиции. Студенты проводили с ними вос
питательную работу, помогали им приоб
щиться к труду. Каждый отряд был обязан 
взять с собой хотя бы одного подростка, 
правда, иногда количество подшефных

Комиссар областного штаба ССО
А. Починок вручает перехоляшее 

Красное знамя повелителю областного 
соревнования - ССО ТюмГУ

доходило до пяти. Так, в 1985 году в 
составе отряда "Импульс" физического 
факультета ТюмГУ было три трудных под
ростка, которые наравне с остальными 
стройотрядовцами постигали премудрости 
штукатурно-малярного дела на возведении 
объектов в Нягани, активно участвовали 
в организации концертов и театрализо
ванных представлений для местного насе
ления.

За все время существования студен
ческих строительных отрядов в каждом 
из них успели сложиться свои традиции, 
свой дух и настрой, и каждый отряд вос
питывал своих бойцов в этом духе. Одна 
из таких традиций - это посвящение в 
стройотрядовские бойцы. В каждом отря
де этот ритуал был особенным. Так, бой
цы ССО "Алькор" во время посвящения 
давали торжественную клятву "Парю мас
терка и лопаты", после чего звучали на
путственные слова самого царя, глоток чего- 
то непонятного из щедрой руки властите
ля, а потом новоиспеченных бойцов ски
дывали в воду. В отряде "Надежда" по
священие новичков было превращено в 
настоящее карнавальное шествие. В тор
жественной обстановке был зачитан На
каз-Указ, а затем новичкам предстояло 
пройти испытания и дать клятву, что они 
никогда не будут хныкать и жаловаться 
на трудности отрядной жизни, никогда не 
уронят честь отряда, будут работать с 
отличным качеством. Ветераны отряда "Эс
перо" во время посвящения расчетливо 
искупали новичков в озере. Другой тради
цией стало празднование дня именинни
ка, когда каждая бригада готовила какой- 
нибудь необычный подарок - специально 
сочиненную песню, веселую пародию на 
именинника, танец и другое. Традицион
ными стали различные спортивные сорев
нования между отрядами, организация кон
цертов и других мероприятий, посиделки 
у костра, песни под гитару... Одним сло
вом, не жизнь, а романтика.

Конец 80-х годов - это время угасания 
стройотрядовского движения. Студенчес
кие строительные отряды разделили судь
бу страны, которая их создала. За все 
время своего существования студенты вузов 
и техникумов Тюмени оставили свой след 
как в молодежном движении страны, так 
и в истории Тюменской области, внеся 
свой вклад в культуру, спорт, воспитание 
детей и промышленное освоение региона.
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"А МЫ ЗА АТЯШЕВА!"
НАДЕЖДА ЕРМАКОВА

Так называлась заметка в универси
тетской газете "Ленинец" в далеком уже 
1973 году. Это было письмо бойцов сту
денческого строительного отряда "Скифы" 
в защиту своего командира - студента 
историко-филологического факультета Вла
димира Атяшева. Его фамилию мне назы
вали многие, с кем в последнее время 
довелось беседовать об участии студен
тов в обустройстве земли Тюменской в 
70-х - 80-х годах.

Так кто же он такой - Владимир Атя
шев?

Владимир Атяшев пришел в универси
тет не случайно. После окончания школы 
в 1966 году он поступил в Тюменский 
индустриальный институт. Вскоре понял, 
что это не его путь, и ушел служить в 
армию. В то время воинские подразделе
ния шефствовали над школами. Часть, где 
служил Владимир, не была исключением. 
Как комсорг, он часто встречался со школь
никами - беседы, экскурсии, военно- 
спортивная игра "Зарница". Именно в то 
время Владимир понял, что ему нравится 
работать с детьми, и в какой вуз он будет 
поступать после службы. Выбор факульте
та тоже был предопределен. Ему повезло 
с учителем - в его школе работала препо

даватель пединститута Ирина Вячеславов
на Володина. Отчасти благодаря ей страсть 
к литературе и истории стала для Влади
мира профессией.

На первом курсе староста группы ис
ториков Владимир Атяшев готовился к 
летнему трудовому семестру - учился на 
курсах проводников. Знакомые ребята из 
индустриального института позвали с со
бой в стройотряд на Север. Так летом 
1972 года Владимир оказался среди тех, 
кто строил аэропорт в г.Урае. В то время 
в Кондинском районе, где было открыто 
первое в Тюменской области месторожде

ние нефти, шло интенсивное промышлен
ное и жилищное строительство. Красивые 
заповедные места, река Конда, рыбалка, 
золотой песок, белые ночи. Яркие впечат
ления от того первого стройотрядовского 
лета живы и сейчас. А строгий бригадир 
Таня Калашникова стала его женой, и в 
1973 году в студенческой семье родились 
дочки-близнецы Елена и Евгения. Сейчас 
они уже взрослые, окончили в универси
тете по два факультета - филологический 
и юридический. А тогда для студента вто
рого курса Владимира Атяшева желание 
работать в стройотряде стало жизненной 
необходимостью.

В 1973 году Владимир стал команди
ром ССО "Скифы". Это был самый боль
шой отряд в университете - 100 человек. 

От пединститута достался дефицит юно
шей, поэтому самый "мужской" отряд на 
70% состоял из девушек. "Скифы" рабо
тали на рыбокомбинате в г.Ханты-Ман- 
сийске на самых разных "должностях" - 
строителями, дорожниками, разнорабочи
ми. Работа тяжелая, ночью отсыпаться надо, 
а на университетских красавиц в штор
мовках хлопцы из украинских стройотря
дов налюбоваться не могли. Какие только 
вопросы не приходилось решать команди
ру. Дисциплина в отряде жесткая была, 
не всем это нравилось, вот и появилось 
то письмо в "Ленинец".

"Скифы" Тюменского университета ле
тали в Ханты-Мансийск три года подряд. 
Менялись бойцы, менялись комиссары^ 
Юрий Баторшин, Маргарита Калашни!^ 
ва, Александр Пиманов. Командиром был 
Владимир Атяшев, он же командир штаба 
трудовых дел университета. Комитет 
ВЛКСМ, секретарем его была Нина Шмер- 
кес, поручил ему организацию летнего 
трудового семестра, который по решению 
обкома партии продолжался в то время 
до 1 октября. Поиск работы для ССО - 
отдельный вопрос. Не всем отрядам вез
ло, были и нерадивые работодатели, и тогда 
у студентов - простои, невыполненные 
задания, низкие заработки. Кстати, о зар
плате. Слишком идеализируют ситуацию 
те, кто сейчас говорят, что студенты ра
ботали в ССО не из-за денег. Молодые 
люди ехали в стройотряды и мир посмот
реть, и себя испытать, и, как в песне 
поется, "за запахом тайги", и доброе дело 
сделать, и, безусловно, заработать. 
Зарплата студентов - это оценка их тру
да, и, естественно, никто не хотел, чтобы 
оценка была низкой. Заработанные день
ги тратили на самое необходимое. Зара
боток в 300 рублей, например, считался 
низким, но даже в этом случае вернувц^В 
еся из ССО студенты были какое-то вр^ 
мя состоятельными людьми. В те годы сти
пендия была 40 руб., годовая плата за 
общежитие - 22 руб., квартиру можно было 
снять за 15-20 руб. в месяц. Высокие 
заработки - 1000 руб. и выше - позволяли 
при наличии дополнительных возможнос
тей в виде родственников, работающих в 
торговле, через несколько лет купить ма
шину.

За работу в студенческих строитель
ных отрядах Владимир Атяшев получил 
Почетные грамоты обкома комсомола, 
Сибрыбпрома, университета. Был представ
лен к медали "За трудовую доблесть", но 
почему-то не утвердили. В 1976 году в 
числе семи лучших командиров ССО был 
награжден путевкой за границу и побывал 
в Германии и Чехословакии. Но не это 
главное. Самое важное для Владимира 
Борисовича - это обретение жизненного 
опыта и друзей-стройотрядовиев. К сожа
лению, некоторых из них уже нет. Влади
мир Борисович с теплотой вспоминает о 
Викторе Загоруйко, имя которого носит 
театр "Ангажемент". Рассказывает, как 
учились в университете, как строили уз
коколейку, как ушел его друг, ведомый 
призванием, работать в театр.
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Мы говорим о том, какие трудности - 
сопровождают организацию летнего тру
дового семестра. Владимир Борисович 
вспоминает, как ходил по аудиториям в 
начале 70-х, агитировал за стройотряды. 
Я рассказываю, как в 2000 году удалось 
нам заключить договор с северным трес
том, готовым принять для работы на ме
сторождении Юбилейное 75 парней. И 
как на вопросы тюменских СМИ: "Как 
вы помогаете студентам найти работу во 
время летних каникул?", я, измученная 
формированием отряда, делилась набо
левшим: "Да не хотят они работать". Ра
диожурналисты во всеуслышание удивля
лись, информаиия разнеслась по Тюме
ни, стали звонить и студенты, и родите
ли. Отряд собрали в кратчайшие сроки, 
провели медосмотр, многие отсеялись. Но 
процесс уже пошел, приходили новые 
ребята, и не только из университета. 
Отряд получился межвузовским и самым 
многочисленным в области. Командиром 
^^>рали студента Института государства 
Чправа ТюмГУ Юрия Тишкина. Название 
новому ССО придумывать не стали - 
боялись сглазить. Вдруг порвется тонень
кая ниточка завязавшегося партнерства, 
и не удастся нам на следующий год по
лучить фронт работы? С тех пор сотни 
студентов университета прошли школу 
стройотрядов, заработали благодарности 
за обустройство газовых месторождений 
на Ямале.

Мы с Владимиром Борисовичем пыта
емся понять, почему тридцать лет про
шло, страна стала другой, а проблема пас
сивности осталась. Почему некоторые мо
лодые люди, оказавшиеся в сложной жиз
ненной ситуации, ждут помоши от кого 
угодно, ничего не предпринимая сами? 
Любой студенческий отряд - строитель
ный, педагогический или проводников, дает 
трудовые навыки, уверенность в себе, 
умение руководить и работать в команде, 
решение материальных проблем, а потому 
полезен каждому. Многие из тех, кто в 
студенчестве прошел испытание отряда- 

стали известными людьми, руководи 
^Вями, предпринимателями.

Я спрашиваю Владимира Борисовича 
о стройотрядовском братстве. Почему 
оно проявляется на Ямале, где работу
нашим студентам дают в тех организа
циях, которые возглавляются бывшими 
бойцами ССО? Приехав впервые на Тю
менскую землю студентами, возвраща
лись сюда молодыми специалистами, сер
дцем прикипев к нашему краю. И поче
му это братство мало проявляется в 
Тюмени, где бывших стройотрядовцев
много, а на сезонные строительные ра
боты легче устроиться бригаде гостей с 
юга, чем отряду студентов тюменских 
вузов? Обсуждаем экономические рыча
ги. Когда Тюменская область была Все
союзной комсомольской стройкой, бой
цы ССО были освобождены от подоход
ного налога, нормы выработки для них 
были уменьшены на 20%, таким обра
зом повышались расценки. И сегодня 
можно задействовать административные 
ресурсы местной власти для того, чтобы 
тюменские работодатели были заинтере
сованы в студентах.

Время, отведенное для беседы, за
кончилось. Наши пути, как оказалось, 
часто пересекались, но познакомиться 
не доводилось. Владимир Борисович ока

зался приятным в общении, надежным, 
уверенным в себе человеком. Мне по
нравилось, что он не теряет связи со 
своим историческим факультетом, что 
десятки лет дружбы связывают его с 
бывшими стройотрядовцами, что, даже 
рассказывая о сложных моментах своей 
жизни, отзывается о людях очень добро
желательно. Его “звездная" группа, учись 
они сейчас в университете, обязательно 
победила бы в конкурсе на лучшую груп
пу. Они были лучшими во всем: в уче
бе, спорте, в работе на стройплощадках 
и в отрядах проводников, в творчестве 
- Геннадий Антропов, Сергей Бородулин, 
Сергей Осинцев создали ансамбль “Мо
лодо-зелено", популярный в студенчес
кой среде. А Владимир Борисович на
верняка получил бы звание “Лучший ста
роста", потому что каждые пять лет его 
группа собирается вместе, и он старает
ся, чтобы на встрече, как когда-то на 
лекциях, присутствовали все. Вот такой 
он, Владимир Атяшев.
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"Она мне молча отдала
эту медаль прямо в коридоре. 

Вот и все торжество"
ИРЕНА ГЕИЕВИЧ

В 1956 году урожай зерновых в Тю
менской области уродился необыкновен
ный- К тому же климатические условия 
позволяли хлебу вызреть. Так в повестке 
дня встал наиважнейший вопрос: убрать 
эти несметные богатства вовремя и без 
потерь. Для выполнения этой задачи 25 
августа с перрона Тюменского вокзала 
отошел необыкновенный состав, плотно 
"упакованный" студентами. 1200 бойиов - 
студентов пединститута позвала Родина 
на освоение тюменской целины. Все как 
один были мобилизованы. В Ишиме про
изошла селекция, и трудовой десант раз
бросали по районам. Моему герою и его 
товаришам достался Казанский район, 
совхоз "Ильинский", отделение деревни с 
романтичным названием Благодатное, ко
торое располагалось на границе с Казах
станом. Основные силы с физико-матема
тического факультета - Гена Бакланов, 
Володя Петров - спортсмены, видные ре
бята, остались в Ильинке. И Леня Варак
син с литфака тоже.

Да, Благодатное - село небольшое. 
Посредине - озеро, на другой стороне жили 
сосланные чеченцы. К моменту высадки 
боевого десанта их там практически нико
го, кроме одной семьи, не оставалось.

Студенты очень надеялись, что это бу
дет легкая прогулочная работа, как в свое 
время случилось на первом курсе, когда 
их отправили на уборку в Сорокинский

район. Они тогда не очень сильно пере
труждались и даже недурно заработали. А 
тут высадили в Благодатном более чем 
боевой состав: два парня - Михаил Капе- 
ко и Борис Сиванов. Остальные, как вы 
догадались, хрупкие студенточки. Маль
чишкам сразу сказали: "Вы будете рабо
тать на комбайне". Те удивились, но на 
вахту заступили, расположившись по двум 
сторонам комбайна. О, это была "легкая" 
прогулка! Капеко приехал на целину со 
зрением в минус полтора, а вернулся в 
Тюмень уже при минус три с половиной! 
Работали в самых экстремальных услови
ях, никаких вам средств зашиты, даже 
примитивных респираторов не было. Но 
не это даже главное. Вдумайтесь: с 25 
августа по 5 октября, получается, сорок 
дней они пахали без устали. Им подарили 
всего два выходных. Стояла изумительная 
осень, и только этих два дня, к радости 
студенческих масс, шел легкий дождичек.

- Как мы работали, - вспоминает Ми
хаил Анатольевич, - роса уходит, мы рабо
таем. С поля практически не уходили, спа
ли прямо в комбайне. Нам и еду привози
ли в поле. К сожалению, я сейчас уже не 
помню фамилию комбайнера, но человек 
это был из редких тружеников. За эту 
уборочную он получил орден Трудового 
Красного Знамени. Но не за орден он ра
ботал. Дело свое любил и хлеб уважал. К 
земле относился, как к родному существу. 
Так вот часа в два ночи заканчивали сме
ну, потому что шла роса. К пяти утра 
солнышко поднималось - и мы и тоже.

Село Благодатное очень отличалось от 
тех мест, откуда родом мой собеседник, 
от Омской области. От таких полей вок
руг городка Тара не видел. Часа два шел 
комбайн в одну сторону и столько же 
обратно. Одно поле уходило в крайнюю 
борозду на десять километров. Настоя
щая целина! Хлеба стояли необыкновенно 
высокие. Кстати, Тюменская область за 
успехи в уборке урожая в том году полу
чила орден Ленина.

Итак, работали студенты на Тюменской 
целине с пяти утра до двух ночи. Каждый 
день. И приехал вдруг проверяющий Петр 
Ильич Вепринский, который вел на фа
культете зарубежную литературу. Был уже 
конец сентября. Ему доложили, что вот 
парни работают буквально на износ. За 
этот ратный труд на тысячу человек бое
вого состава студентов-целинников было 
выделено 10 медалей.

- Наступил ноябрь. Мы уже учимся, - 
Капеко вспоминает этот момент, - и мне 
говорят, список появился. Тебе дали ме
даль и Сиванову. А мы намолачивали тог
да почти по тридцать центнеров зерна с 
гектара. Работали напрямую, где хлеб был 
зрелым.

- Давайте, Михаил Анатольевич, не
много посмеемся, - прошу я своего собе

седника, - расскажите что-нибудь весе
ленькое.

И он рассказал, как ушел в Казах
стан. В один из тех самых двух дождли
вых дней ему поручили съездить в Ильин
ку, чтобы получить на .каждого студента 
группы по двадцать пять рублей безо вся
кой доверенности. Откомандировали Ка
пеко. И он пешком махнул в неближний 
свет, как-никак 12 километров. Благо 
спортивная подготовка позволяла надеяп^^ 
на успешное завершение данного пешв^р 
перехода. За час с небольшим добрался 
до Ильинки. Ждать кассиршу пришлось 
несколько часов кряду, потому что она, 
как сказали, уехала в Казанку за деньга
ми. Только к четырем часам дня она яви
лась, но без денег. А тут подвернулись 
институтские друзья, позвали на вечерку, 
так тогда назывались молодежные поси
делки с танцами в деревнях. Он им уст
роил музыкальное сопровождение. До глу
бокого вечера. Осмотрелся, а уже темень, 
надо домой идти. Стал накрапывать дождь. 
И он, спринтер и стайер в одном лице, 
рванул напрямик по только что сжатому 
полю. Степь да степь кругом! Путь не
дальний по его прикидкам предстоял. На 
часок быстрого ходу. Прошел один час, 
другой, третий... А Благодатного все не 
видно. Залез на копну сжатого хлеба, по
смотрел... Тишина. Ничего не видно. Где- 
то шум в левой стороне. Прошел еше с 
километр. Благодатного нет. На его удачу 
ехал всадник. Молодой парень. Удивился 
он одинокому путнику, спросил, что тгу 
делает ночью в степи. Оказалось, он е:^Ь 
из этого столь желанного Благодатного, "а' 
ты в Казахстан зашел". Что совсем было 
удивительным, всадник заочно знал бая
ниста, а по совместительству помощника 
комбайнера. Назвал его по имени и объяс
нил, как пройти назад нужные пять кило
метров. Пришлось еше поработать нога
ми. А в Благодатном его товарищи поте
ряли. Ждали с нетерпением, ведь деньги 
обещаны. Досадно было. Но радостно од
новременно, ведь товарищ все же нашел
ся. Так что тот концерт был, наверное, 
единственным у студента Капеко за всю 
его тогдашнюю целинную эпопею.

Да, жили студенты-целинники более чем 
скромно. В деревенских избах. Спали на 
полу. А вот кормили их замечательно - 
суп и белый хлеб. И никаких развлече
ний.

- Михаил Анатольевич, как закончи
лась история с медалью?

- Я уже начал говорить. Стоял ноябрь. 
Настоящая зима. Меня вызывает в дека
нат Лазарь Вульфович Полонский, удиви
тельный человек. Я у него, видимо, в лю
бимчиках состоял. Он меня много раз 
спасал. Так вот он мне сказал, что надо 
немедленно идти в горсовет, подняться на 
второй этаж, найти секретаря горисполко-
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ма и "тебе вручат медаль". Я удивился, 
какую еще медаль. Оказалось "За освое
ние целинных и залежных земель". Всем 
вручили в торжественной обстановке. А я 
был где-то на соревнованиях. Пошел, как 
велено, в горисполком. Вышла навстречу 
тетенька, спросила: "Вы Капеко?". Отве
тил, да. Она мне молча отдала эту медаль 
прямо в коридоре. Вот и все торжество.

1956 год для студенческого иелинного 
отряда был знаковым. Во-первых, приро
да очень постаралась, чтобы в Тюменской 
области подоспел хороший урожай. Во- 
вторых, они, будущие педагоги, оказались 
в числе десятков тысяч бойиов, составив
ших большой всесоюзный студенческий 
отряд, уехавший на целину. Кстати, как 
вспоминает Капеко, это путешествие к 
месту борьбы за урожай поспел очень 
даже романтичным: парни ехали на кры
ше поезда. До самого Ишима. Тогда ведь 
составы тянули паровозы. В-третьих, их, 
пторокурсников, вызвали в институт на 
вВхелю раньше. Собрали всех, разъяснили 
задачи, рассказали, что вся студенческая 
страна поедет убирать хлеб на целину.

Страда выдалась очень напряженная 
и для девчонок, которые каждый день на 
току вручную перекидывали тонны зерна, 
чтобы оно не прело. А в газетах того 
времени каждый день писали про битву 
студентов за большой урожай. Капеко про 
себя однажды услышал по радио.

... А первые студенческие строитель
ные отряды появились в Тюмени в 1965 
году, когда в область приехал Геннадий 
Шмаль.

ПРИКАЗ
директора Тюменского педагогического института

i "15" октября 1956г, i
№ 213

Коллектив студентов и преподавателей Тюменского государственного ne- I 
| дагогического института принял активное участие в уборке урожая в колхо- | 
зах области в 1956 году.

Всем студентам и преподавателям, участвовавшим в уборке урожая, объявляю | 
i благодарность.

Уверен, что если и впредь понадобится помощь коллектива в уборке урожая, ' 
[студенты и преподаватели с честью выполнят свои патриотический долг.

Директор института Доцент /А. Дунаев/
I_____________________________________________________________________________ I

Истории от Капеко

Поначалу он поступал в Уральский госу
дарственный университет на исторический 
факультет. Очень даже прилично сдал экза
мены, получив проходных 19 баллов. Но 
брал преимущественно тех, у кого был хотя 
бы один год трудового стажа. Один из его 
коллег-абитуриентов узнал, что в Тюмени их 
с этими баллами возьмут безо всяких усло
вий на филологический факультет. Потому 
что там взяли 98 девчонок. Так они приеха
ли в Тюмень. Их посадили в пятую аудито
рию писать диктант. Капеко написал его на 
четыре. Его приняли. И вот идет зачисление. 
Лазарь Вульфович Полонский заходит в ауди
торию. Читает список. Лоходит до фамилии 
Капеко и читает - Кашка. Все молчат. Он 
смотрит, нет такого студента. Делает вто
рую попытку - "Может быть, Капка!"1 Снова 
молчание. А Капеко, зная, что речь идет о 
нем, вида не подает, играет на заднем ряду 
в шахматы. Тогда Полонский удивленно про
износит: "Неужели Капуко?" Аудитория раз
разилась дружным хохотом. Тогда он: "Ну 
Кашко, что ли?". Не выдерживает абитури
ент: "Нет, не Кашко, а Капеко". На что 
Полонский: "А это вы, товарищ Капеко из 
Уральского университета. Ну и какой язык 
вы будете изучать: немецкий или английс
кий? В ответ прозвучало: "Чишпанский". "Ос
троумно, остроумно, - прокомментировал Ла
зарь Вульфович, - советскую литературу 
остроумные у меня по два раза сдают".

Несколько слов о Полонском. Он на 
память знал всего Маяковского, Есенина, 
Пастернака, Цветаеву. Это был энциклопе
дически образованный человек с удивитель
ной памятью.

XXX

Первый курс Капеко с другом Юрием 
Фоминым и еше двумя парнями снимали 
квартиру. Двое соседей все ночи напролет 
пили и допили: хозяйка на них пожалова
лась в институт.

И вот однажды Лазарь Вульфович По
лонский пришел к ним в комнату. Уселся на 
его койку, тронул за плечо и сказал: "Вста
вай, Миша, уже рано". Капеко открыл глаза: 
"Лазарь Вульфович?". На что декан отреаги
ровал в свойственной ему манере: "Да, меня 
так зовут". Его глазам предстала безрадост
ная квартира: бутылки из-под вина, окур
ки... На следующий день Полонский пошел 
к ректору и сказал: "Надо спасать Мишу и 
Юру, а из тех толку не будет". Так случи
лось чудо. Капеко поселился в общежитии. 
На первом курсе! Неслыханный успех.

Поселили его к двум пятикурсникам, 
взрослым ребятам. Поставили ему третью 
койку дополнительно и сказали: "У нас та
кой порядок: встаешь утром - сразу койку 
заправляешь. Один раз не заправишь, мы 
тебя выселим". И проходит день, случается 
история. У Капеко с восьми утра трениров
ка по легкой атлетике. Он встал, подумал: а 
зачем заправлять? Убежал. Вернулся, а пар
ни ему: "Ты койку не заправил". Пытался 
оправдать тем, что опаздывал на трениров
ку. На что услышал про то, что "это твои 
проблемы". На другой день не заправил тоже. 
Пришел к себе, а койки нет. В комнате 
стоят всего две кровати. И парни сидят за 
столом, что-то учат. Посмотрел вверх, а она 
к потолку подвешена. Пришлось поклясться, 
что больше никогда такого не случится. Они 
поверили. Залезли вдвоем и аккуратно сня
ли коечку. Так впоследствии и пошло, за 
пять лет больше не было ни одного случая, 
чтобы, живя в общежитии, Капеко с утра не 
заправил свою кровать. Научили.

Второе, чему его пятикурсники научили: 
"Миша, в одиннадцать - отбой". Я им про 
тренировки вечером. А они опять: "Твои 
проблемы". Пришел домой как-то. Дергает 
дверь. Открывает. А времени на часах две
надцать ночи. И, ступив за порог, он падает 
вниз, в подвал. Дело в том, что они жили на 
первом этаже и в их комнате был этот са
мый подпол. Благо, там была просто земля, 
он упал и ничего себе не поломал. Но они 
его приучили приходить домой вовремя.

XXX

Профессор Данилов первый год работал 
в пединституте. Жил он тогда в общежитии 
на Ямской. На первом этаже. А на втором в 
один из дней институтский отличник Вален
тин Законов отмечал большой компанией 
получение Аенинской стипендии. Набрал на 
восемьсот рублей: яшик вина, колбасы, пи
рожки и устроил пир для всего общежития. 
Под утро стали плясать. Данилов не выдер
жал, поднялся. Постучал к ним в комнату, 
вежливо попросил не мешать ему отдыхать, 
на что услышал от Аенинского стипендиата 
грубое: "Закрой дверь с той стороны!" На 
второй день был выпушен приказ о снятии с 
него Аенинской стипендии.
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Таежная жизнь 
романтиков из Одессы

ИРЕН^\ ГЕЫЕВИЧ

Директор Института госуларства и права ТюмГУ профессор Генналий Чеботарев 
приехал в Тюменскую область по комсомольской путевке. А с 1977 по 1981 гол 
он работал первым секретарем обкома комсомола. До этого избирался вторым и 
первым секретарем Советского райкома комсомола. В стуленческих строительных 

отрялах не работал, но по лолжности он знал, что это такое, от и ло.

ССО - это жизнь без бантиков, 
Жизнь, насквозь пропахшая потом, 
Иностранное слово "романтика" 
Злесь по-русски звучит работа, - 
так вот с цитирования этого четверо

стишия начался наш короткий разговор 
про ССО с доктором юридических наук. 
Он говорит, что ассоциации в связи с 
популярной студенческой аббревиатурой 
у него самые полярные. ССО - это в 
первую очередь большая напряженная 
работа тысяч бойцов ССО на ударных 
стройках Тюменской области. "Прежде 
всего, это ощущение масштабности дел 
ССО, их значимости. Даже сейчас, летая 
по Северу, обращаю внимание на надпи
си на домах, оставленные бойцами строй
отрядов из разных городов страны. Мы 
ездили по отрядам, проверяли их рабо
ту, вручали вымпелы, знамена, награды, 
вели переговоры с руководителями хо
зяйствующих субъектов... Да много что 
нас связывало с этими романтиками в 
студенческих спецовках. Сразу вспоми
наю Анатолия Васильевича Юрченко, ко
мандира Тюменского областного штаба 
ССО. Я еше работал секретарем Советс

кого райкома комсомола, а он уже при
летал в должности командира областно
го штаба с инспекторской проверкой к 
нам в район. Человек он конкретный, 
основательный, хороший организатор. Наш 
штаб принимал тысячи студентов из раз
ных городов огромного Советского Со
юза. Гигантская работа была у штаба. 
Надо было заключать тысячи договоров. 
Провожали студентов на родину после 
трудового семестра и буквально через 
месяц начиналась новая договорная кам
пания. В этот период у меня, первого 
секретаря обкома комсомола, телефон, 
не переставая, звонил. Начальники глав
ков звонили, просили прислать к ним 
студентов. Их, кто принимал студентов 
на работу, было много. Фамилии я вам 
могу перечислять долго: Курамин, Сал
манов, Шаповалов. Нашим предприятиям 
очень нужны были рабочие руки студен
тов. Это были достаточно квалифициро
ванные рабочие, которые до начала лет
него трудового семестра проходили се
рьезную подготовку.

- Но кроме того, студенты несли куль
туру в массы.

- В таежных медвежьих уголках, куда 
добирались студенты из столичных вузов, 
их ждали уже с весны. Вспоминаю свое 
первое обшение со студентами строитель
ного отряда из Одесской области. Я тог
да был вторым секретарем Советского рай
кома комсомола. У нас на территории 
района работали одесситы. Даже фото
графия у меня где-то есть: идем мы с 
командиром по главной улице Советско
го. И с оркестром. За нами дружно шага
ют студенты, а по бокам улицы высыпвк 
народ поселка. Мы шли маршем на пл" 
шадь, где должна была состояться торже
ственная линейка. После нее по традиции 
проходили соревнования по различным 
видам спорта, концерт студенческой са
модеятельности. Конечно, это был особый 
период в жизни поселка. И для Советско
го, а тем более для небольших таежных 
поселков.

- А кто из руководителей главков наи
более трепетно и бережно относился к 
студентам?

- Наибольшая часть студентов работа
ла в строительных организациях Главтю- 
меннефтегазстроя, Главсибтрубопроводст- 
роя... Особенно трепетное, внимательное 
и серьезное отношение к организации 
приема студентов, их работы было у Вла
димира Петровича Курамина. И не слу
чайно он пригласил к себе впоследствии 
на работу начальника штаба ССО Влади
мира Васильевича Шнурова.

- А кого вы бы отметили орденом
студенческой славы, если бы таковой был 
учрежден? -L

- Того же Владислава Петровича Ку|ЯВ 
мина, Игоря Александровича Шаповалова...

- Вы не жалеете о том, что самому 
не довелось попробовать студенческой ро
мантики в стройотряде?

- Да нет. Хотя бы потому что, когда я 
поступил на заочное отделение Воронеж
ского университета, то сразу уехал на 
всесоюзную ударную комсомольскую строй
ку. И работал я там целый год рабочим 
компрессорной станции.

- Кого из командиров стройотряда 
Тюменской области вы помните до сих 
пор?

- Сразу назову - Владимир Андреевич 
Панфилов. Он был командиром первого 
студенческого строительного отряда на
шей области, организованного в индуст
риальном институте. К сожалению, он 
недавно ушел из жизни.

У нас столько отрядов работало, насе
ление области, кажется, возрастало точно 
на четверть в период третьего трудового 
семестра. А вообще, работа в ССО - это 
отличная школа для студента. И многие 
считают, что они выташили счастливый 
лотерейный билет, побывав летом на строй
ке века. Так называли в те годы Тюменс
кую область.
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Пропуск в счастливое лето
ИРЕНА ГЕ1_1ЕВИЧ

Что только не сочиняли студенты семидесятых для того, 
чтобы попасть в число счастливчиков. Так в те годы называли 
бойцов ССО. Нина Бубнова - студентка первого курса филоло
гического факультета Тюменского госуниверситета в анкете на
писала, что поет и играет на гитаре. Хотя инструмент до этого 
ни разу не держала в руках. А уж о пении перед широкой 
публикой и речи не шло. Но уж очень ей, первокурснице, 
хотелось поехать с отрядом "Пламя" на Север, где белые ночи 
и песни до утра у костра. Буквально через пару месяцев уни
верситетский штаб трудовых дел проводил конкурс самодеятель
ности бойцов ССО. Ей ничего не оставалось делать, как пойти 
на... барахолку. Это было единственное место в Тюмени, где по 
всем признакам можно было приобрести гитару. Ей повезло, и 
она стала обладательницей шестиструнной. Через месяц с не
большим три песни уже играла. Так что к смотру-конкурсу юная 
лгунья (Прости, Нина, я не обижаю, а горжусь тобой. - Прим, 
авт.) уже вполне была готова. Потом эта самая гитара много 
^з ее спасала, выделяла среди других, становилась подругой, 
Вогда хотелось погрустить и повеселиться. В 1976 году она 
стала для нее пропуском в счастливое лето. В ту весну студен
ты университета как с цепи сорвались: всем надо было "за 
туманом, и за запахом тайги". И Ольга Леончикова, секретарь 
факультетского бюро комсомола, предложила юной леди студен
ческой сиены собрать свой отряд. Нина бросилась к народу. На 
каждой перемене она планомерно заходила в аудитории и пред
лагала студентам стать на пару месяцев счастливыми. Таких

жаждуших приключений и большой работы набралось человек 
сорок. Стопроцентная и вполне боевая единица - решили коми
тетчики и назначили Нину Бубнову... командиром отряда "На
дежда". Вот что сделала гитара с барахолки! Так Нина со 
своими боевыми подругами уехала в Сургут. В отряде, правда, 
было несколько парней: мастер, врач, подростки. А все осталь
ные - отделочницы. Наработались в то лето, наотдыхались, ро
мантики покушали и дымок костра понюхали. Заработали тоже 
вполне прилично. По-разному. До пятисот рублей у некоторых 
набежало. Парни из других отрядов, понятно, наработали за то 
лето больше. Но это и не главное.

Через год Нина Бубнова получила повышение, став началь
ником штаба трудовых дел всего университета. И эту почетную 
миссию она исполняла вплоть до окончания вуза. Это был 
хороший старт в жизни. В восьмидесятом году университет 
сформировал уже 1 5 отрядов. А Нина Бубнова открывала тру
довой семестр на плошади Борцов революции и газете "Лени
нец". Как это было? Читайте:

В добрый путь!
С чего начинается трудовой семестр? С подготовительного периода? 

Бьггь может, чуть раньше? В рабочий период? Или сразу после трудового 
лета, когда в студенческих аудиториях не умолкают воспоминания о про
шедшем лете, когда, оставшись наедине с собой, ты можешь оглянуться в 
прошлое и окинуть взглядом все то, что осталось за летом: жилой дом, уже 
сданный в эксплуатацию, больничный корпус, школа, клуб, пекарня, кор
пуса производственных объектов, костры, встречи, друзья...

Задержи свои мысли на этом, стройотрядовец. Чуть-чуть. И сле
дующее лето будет для тебя обязательно стройотрядовским. Быть мо
жет, вторым, а может, пятым, последним трудовым семестром, за кото
рым последует биография педагогической (производственной?) деятель
ности. Тогда ты уже - педагог, инженер, экономист, сегодня - ты уже 
стройотрядовец. Стройотрядовец с огромным рюкзаком на плече, меч
той о неизведанном, неразгаданном. С мечтой о суровом и трудном 
крае, где много комарья и мошек, вековые кедры и спелая морошка, где
- обязательно - палатки и песни под звон гитары у костра. Ты даже не 
представляешь, каким оно будет, твое новое лето. Но ты знаешь: ССО
- твой друг, твой лучший советчик.

Говорят, когда в дальней дороге у тебя есть спутник, - шагается 
легче, когда рядом друг, - становишься мудрее.

Давай, стройотрядовец, пойдем с тобой вместе, деля поровну радо
сти и огорчения каждого шага.

Сейчас у нас небольшой привал: до студенческого трудового лета 
есть еще время, и мы можем поговорить с тобой о многом. Может, 
порой запальчиво, горячо, но - откровенно. Ведь главное в разговоре - 
доверие. Для нас, бойцов ССО, взаимная помощь, совет стали возду
хом. Мы не все еще успели сделать, но ведь дорога у нас продолжает
ся, значит - в добрый путь, стройотрядовец!
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ССО: 
масштабы 

студенческого 
вмешательства

Выступает А.Починок - боен ССО 
"Нефтяник-74"

ИРЕНА ГЕЫЕВИЧ

Александр Починок меня снова, спус
тя годы, удивил. Много лет мы знали друг 
друга. Он был комиссаром областного сту
денческого отряда целых четыре года. Но 
я совершенно не догадывалась, что Алек
сандр был дипломантом Всесоюзного те
левизионного конкурса "Молодые голоса". 
Ансамбль "Флогистон", в котором он пел, 
был популярен в Тюмени и области. Мы с 
ним сотрудничали, когда я делала наш 
"Горизонт". Вот и сейчас, готовя этот но
мер, я снова позвонила ему. Комиссар не 
подвел, завалил меня литературой по са
мое "не могу". Много перелистав и пере
читав, я решила ничего не выдумывать. А 
просто взяла книжку "Молодежь и вре
мя", принесенную Александром, и часть 
главы про стройотряды просто "слизала", 
потому что сейчас интересно читать о 
том, что было тогда. И оценить масштабы 
студенческого вмешательства на стройка^ 
Западной Сибири. ah

Итак, на календаре год 1987-й

Из итогового отчета Тюменского 
областного студенческого отряда за 
1987 г. - о производственной обше- 
ственно-политической работе отряда 

26 ноября 1987 г.
...II. Производственная деятельность
Итоги третьего трудового семестра 

1987г. показали, что основной формой 
организации труда отрядов была работа 
по коллективной сдельно-премиальной оп
лате, этой формой было охвачено 48% 
отрядов. Снизилось количество отрядов, 
работавших по методу бригадного подря
да - 3% отрядов. Основной причиной сни
жения является переход многих принима
ющих организаций на новую форму хо
зяйственного расчета - метод коллектив
ного подряда. Процент охвата отрядов 
передовыми методами организации труда 
(51%) показывает на серьезные недора
ботки как формирующих штабов, так и 
Тюменского областного штаба. Слабая 
подготовка руководящего состава отрядов, 
неготовность многих принимающих орга
низаций обеспечить отряды договорными 
объектами, расчленение отрядов на бри
гады для работы на разных объектах (СУ-10
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треста "Нефтеюганскгазстрой", СУ-3 тре
ста "Надымнефтегазжилстрой", СМУ-1 
ПСМО "Уренгойстройгаз", подразделения 
"Тюменьагропромстроя”), использование 
отрядов на второстепенных объектах (СУ-9 
треста "Новоуренгойгазстрой", КМСУОР 
треста "Уренгойгазстрой") не позволяют в 
отрядах шире применять прогрессивные 
методы организации труда и полностью 
реализовать имеющиеся возможности.

Низкая профессиональная подготовка 
в отрядах не позволяет применять отряд
ные счета экономии и бережливости. Так, 
в отрядах "Энтузиаст" и "Бригантина" Чер
ниговского государственного университета 
низкое качество работ вызвало дополни
тельные работы по переделке. Всего отря
дами, работавшими по счетам экономии и 
бережливости, сэкономлено 123,6 тыс. руб.

Бойцами отрядов подано 64 рациона
лизаторских предложения с обшим эконо
мическим эффектом более 129 тыс. руб. 
Необходимо отметить работу в этом на- 

авлении Нижневартовского ЗШ СО (Бе- 
русская ССР) и Нефтеюганского ЗШ СО 

(Тюменская область). В этих зональных 
отрядах были проведены смотры рациона
лизаторских предложений. По Нефтеюган
скому ЗСО подано 15 рационализаторс
ких предложений с обшим экономическим 
эффектом более 57 тыс. руб., по Нижне
вартовскому ЗСО 11 предложений - эко
номический эффект более 27 тыс. руб.

При формировании студенческих от
рядов большое внимание уделялось созда
нию отрядов, соответствующих профилю 
получаемых в учебных заведениях специ
альностей. Так, 875 студентов Тюменско
го государственного медицинского инсти

тута и учащихся медучилищ области ра
ботали в качестве среднего и младшего 
медицинского персонала, на сборе лекар
ственного сырья, 11 3 студентов автотран
спортного факультета Тюменского индуст
риального института - диспетчерами, сле
сарями, водителями в автохозяйствах, 128 
студентов Тюменского инженерно-строи
тельного института, совхоза-техникума 
"Ишимский" - механизаторами, овощево
дами, полеводами, 93 учащихся торговых 
техникумов - продавцами. Всего по про
филю получаемой специальности в СОНН 
работало 1480 чел., из них 516 чел. со
вмещали работу в ЛСО с прохождением 
производственной практики.

В вузах области созданы и работают 
7 СНПО обшей численностью 133 чел. 
СНПО "Монолит" Тюменского сельскохо
зяйственного института в условиях Край
него Севера получена урожайность карто
феля 200 ц с га, превышающая среднеоб
ластной показатель на 30%. СНПО "Ин
тенсивный" Тюменского сельскохозяйствен
ного института работал по внедрению зер
новой технологии выращивания кукурузы, 
отрядом выращено и собрано 1410 ц ку
курузы (189% плана).

В сфере обслуживания населения ра
ботали отряды бортпроводников и про
водников железнодорожных вагонов, в 
службе перевозок аэропорта Рощино, в 
торговле. Отрядами продано продукции на 
сумму 90 тыс. руб., оказано услуг на сумму 
160 тыс. руб. Совместно с областным уп
равлением бытового обслуживания ОШ СО 
разработан план мероприятий круглогодич
ного участия студентов в работе систем 
бытового обслуживания, но в летний пе
риод 1987 г. областным управлением фрон
та работ предоставлено не было. На пе
риод массовой уборки урожая был создан 
студенческий агроконвейер, в состав ко
торого вошли 46 сборщиков овощей, 10 
водителей, 1 7 продавцов, 30 чел. работа
ли на закладке овощей на зимнее хране
ние.

Наиболее отстающими в области яв
ляются хозяйства облагропрома. В целях 
оказания действенной помощи в строи
тельстве на селе объектов соцкультбыта, 
а также объектов производственного на
значения, областным штабом студенчес
ких отрядов дополнительно было направ-

В. Боровик, командир областного ССО, 
А.Починок, комиссар областного ССО

лено 421 чел. Ими освоено 647,530 тыс. 
руб. Бойцами ССО принято к строитель
ству 10 жилых домов, 6 школ, 5 дошколь
ных учреждений.

Всего в области на ремонте и строи
тельстве клубных учреждений, объектах 
профтехобразования работало 34 студен
ческих отряда, что составило 19% от об
шей численности отрядов, работающих в 
области, обшей численностью 918 чел. К 
строительству принято 23 клуба и Дома 
культуры, сдано в эксплуатацию 6. Объек
тов профтехобразования принято к стро
ительству 6.

Для обеспечения безопасных условий 
труда и быта в студенческих отрядах, 
оперативного решения производственных 
вопросов в головных хозяйственных орга
низациях Миннефтегазстроя, Минтрансст- 
роя, Минлесбумпрома, Мингеологии СССР 
были созданы оперативные группы. В марте 
создана оперативная группа в Главтюмень- 
нефтегазстрое под руководством главного 
инженера. Неоднократно проводились со
вещания по вопросам обеспечения беспе
ребойной работы отрядов, устранения не
достатков в создании безопасных условий 
труда и быта. Хорошо подготовились и 
постоянно держали на контроле вопросы 
работы студенческих отрядов в тресте 
"Красноленинскнефтепромстрой" Главтю- 
меньнефтегазстроя (управляющий трестом 
т. Волчков С. О.). Но зачастую оператив
ные группы создаются формально и не 
решают возложенных на них задач...

Стр 15



УНИВЕРСИТЕТ и РЕГИОН № 41 (286) ноябрь, 2006
Третий трудовой семестр

Эпоха Анатолия 
Юрченко 
в Тюмени

ИРЕНА ГЕПЕВИЧ

Большое видится на расстоянии. Это 
правда. Сейчас он, приезжая на свою Ук
раину, где прошли детство и юность, на
верное, всякий раз думает, как благосклон
на была к нему судьба. И он благодарен 
тому времени за шанс, который в одноча
сье изменил его жизнь. Самым радикаль
ным образом изменил. Анатолий Василье
вич собрал чемодан и уехал строить ма
лую родину для своего будущего сына.

Поначалу его судьба не баловала. Кем 
только не был, чем только не занимался. 
Все своими руками научился делать. А в 
27 лет стал студентом дневного отделения 
Черкасского строительного института. 
После второго курса уехал со стройотря
дом в далекую Западную Сибирь. Коман
диром. И эта должность стала с тех пор 
его профессией. Точнее, он студентом 
пробыл все пять лет. Отучился по пол
ной. И на дневном. Все как полагается. А 
вот командиром стал в то первое сибир
ское лето. Его отряд был оставлен в Тю
мени. 56 бойцов работали в поселке Ме
лиораторов, на ММС. Строили там дома 
и школу, и в Заводоуковске - завод желе
зобетонных изделий. Шел 1965 год. Да, 
так он приехал командиром линейного 
отряда, а уехал уже зональным руково
дителем. На него быстро обратили внима
ние в местном штабе студенческих отря
дов и предложили работу командиром всей 
зоны юга огромной области. Он говорит, 
тяжело было, традиций не знал. И когда 
уезжал домой, не думал, что еше вернет
ся. Однако в феврале следующего года 

его пригласили в республиканский штаб 
ССО и предложили снова ехать летом в 
Сибирь в должности заместителя коман
дира зонального отряда Украина-Западная 
Сибирь. С этого года можно вести по- 
настояшему отсчет эры Юрченко в Тю
менской области. Его признали колле
ги. Так было каждое лето, вплоть до 1972 
года, когда его официально позвали в 
Тюмень жить и работать. Он был просто 
счастлив. Почему? Говорит, "душой при
кипел к Сибири". Потом он ни разу не 
пожалел, что уехал в Сибирь.

Юрченко стал первым командиром 
Тюменского областного студенческого стро
ительного отряда, который сам же и на
чал создавать в 1975 году. Он говорит, 
что этот командирский период, а длился 
он 7 лет, был самым успешным в его 
жизни. Самым счастливым. Самым бога
тым на события. И невероятно насыщен
ным.

Сейчас мало кто знает, что командир 
областного ССО - фигура ключевая в 
системе производственных отношений того 
времени. Только от него зависело, где бу
дут работать студенты, какие задачи вы
полнять. А это ни много ни мало, а двад
цать с лишним тысяч молодых и весьма 
боевых штыков. Начиная с февраля, шла 
большая работа по распределению трудо
вых ресурсов. И Юрченко встречался с 
первыми руководителями главков и трес
тов. Людьми всесоюзного значения. От 
них - Ф.Салманова, В.Курамина и многих 
других зависело, где студенты будут ра
ботать и сколько заработают. Командир 
договаривался, планировал, подписывал бу
маги. И, конечно, наставало лето - ветре-

Анатолий Юрченко с инженером 
штаба А.Дремлюгой (справа)

чал гостей. Он до сих пор помнит ощуще
ние торжественности момента, когда на 
перроне вокзала встречали целые эшело
ны со студентами. "Они в штормовках со 
значками и шевронами шагали по цент
ральной улице к Вечному огню. Волни
тельные минуты".

Создать областной штаб в Тюмени 
было непросто. Он поездил в Москву и 
обратно достаточно. Было создана не 
просто структура, а заложены традиции, 
которые неукоснительно чтили все. В 
Тюменскую область ехали отряды с Ук
раины и Белоруссии, Армении и Азер
байджана. У каждого отряда был свой 
город, где их ждали. А Юрченко говорит, 
что это ожидание было сопряжено с бол^^ 
шой подготовительной работой. Для сту
дентов организовывали все, чтобы те могли 
работать в автономном режиме. Палатки 
и медикаменты, питание и фронт работ. 
К технике безопасности отношение было 
особое. Каждая студенческая жизнь це
нилась на вес золота. И слетали "пого
ны", если что. А студенты в свою оче
редь привозили в Сибирь кусочек своей 
малой родины. Сейчас, спустя десятиле
тия, он на своей родной Украине встре
чает старых друзей. Они живут в разных 
городах. Но для общения с ними нужен 
всего один пароль - Тюменская область. 
И вечер плавно переходит в утро. "Ты 
помнишь?" - этот вопрос чаше всего за
дают бойцы, вспоминая минувшие дни. А 
еше у него спрашивают: "Как там наш 
дом в Нижневартовске на улице ...?" То 
же самое про другие города и другие 
дома, детские сады, школы, дороги. Он 
говорит, они бы с удовольствием снова и 
снова приезжали бы в Тюменскую об
ласть... Если бы только могли. Свидание 
с Сибирью для каждого бойца - это плюс 
десять лет к жизни. Вот если бы всех 
собрать - наивно я предложила Команди
ру. Он грустно улыбнулся в обшем-то 
хорошей идее.
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Ветераны движения
студенческих строительных 

отрядов Тюменского 

госуниверситета вспоминают...

(Окончание. Начало на стр.З)

- Расскажите необыкновенную исто
рию из трудового семестра...

Людмила Ивановна:
- Начинали штукатурить детский сад в 

Тюмени, а затем маленьким, но очень 
дружным коллективом поехали в поселок 
Омутинка. Вроде бы только научились 
новой работе. А смотришь, как непригляд
ная кирпичная стена от твоих рук преоб
ражается, становится ровной и гладкой! 
Тогда-то нас и дух соревнований не поки- 
■с\. Например, одна девушка уже на тре- 
Иий день оштукатурила 30 квадратных 
метров. Это для начинающего было очень 
много!

Лариса Петровна:
- Однажды мы расшивали швы пяти

этажного здания, причем без страховки. 
Сейчас страшно подумать об этом, а тог
да, в молодости, спокойно работали и 
абсолютно ничего не боялись.

Нина Лемьяновна:
- На всю жизнь запомнили то, какую 

обувь мы носили. Чтобы она дольше со
хранялась, мы поверх кроссовок надевали 
обычные носки. Помогало!..

Вячеслав Михайлович:
- Помню, ночь, мы после трудового 

дня отдыхаем. И вдруг нас резко будят: 
горит соседний дом. Вот мы и побежали 
спасать, выносили, вернее, даже выбра
сывали из окон горяшие веши. Приехали 
пожарные, но у них не оказалось воды, 
^и уехали обратно. А мы помогали спа-

Я даже выташил маленького мальчи
ка из этого горящего дома. К счастью, все 
благополучно закончилось, и мы пошли 
дальше отдыхать. Несмотря на такую бес
сонную ночь, утром также встали и опять 
принялись за свою работу.

"Эх, спел бы 
нам Кобзон!"

ОЛЬГА ЧИРКОВА

Какое месторождение находится в 180 
км севернее Нового Уренгоя? Как назы
вается первое месторождение Тюменской 
области?

На эти и множество других вопросов 
может легко ответить Артем Комсюков - 
студент 5-го курса ИГиПа ТюмГУ. И не 
только потому, что он - игрок одни из 
ведущих команд Тюменской области по 
игре "Что? Где? Когда?" под названием 
"...слон", с которой входит в десятку луч
ших студенческих команд России.

Просто Артем, два года назад, буду
чи помощником юриста в одной из юри
дических фирм, взял и на два летних 
месяца уехал в составе студенческого 
строительного отряда на Север. Зачем? 
"Чтобы посмотреть, что такое Север!" - с 
ходу отвечает Артем.

И он его увидел. В совершенно раз
ных красках: в сером (которым были вык
рашены верхние балки водовода), крас
ном (которым красили сваи) и желтом (для 
скользящих элементов) цветах. Ровно 22 
км водовода они тогда покрасили за три 
недели, хотя по плану на эту работу спе
циалисты отводили два месяца.

“Теперь, - задумчиво произносит Ар
тем, - я могу с ходу различить эмали ПФ- 
116 и ПФ-117". И тут же вспоминает, как 

"Нам повезло..."
Это сегодня Михаил Воложанин - геофизик компании "Шлюмберже". А летом 2003 

года он, успешно сдав сессию за 2-й курс на физическом факультете ТюмГУ, вместе 
с друзьями оказался в 50 км от Полярного круга - близ месторождения "Юбилейное". 
Два месяца ребята клали плитку под цехом очистки газа. "Нам повезло, - вспоминает 
Михаил. - Мы, друзья, жили все в одном домике, было нас тогда восемь человек - 
студенты физического и исторического факультетов. Никогда не забуду, с какими 
чувствами пели мы тогда песни "Чайф" и "ДДТ", как ходили собирать грибы и и ягоды. 
Это лето нас закалило. В поезд, который привез нас в Тюмень, мы заходили абсолют
но другими людьми. Думаю, такого в нашей жизни больше никогда не повторится".

в процессе кропотливой работы краска 
оказывалась даже на волосах. Потому они 
их просто стригли. Беспощадно. Налысо. 
А так как на куртках студентов были над
писи "Областной комитет по борьбе с нар
команией", их, лысых, принимали за тех 
самых наркоманов, которых отправили на 
Север в целях перевоспитания.

Приходилось ходить в летние месяцы 
в трех штанах и ватнике, стоять втроем в 
тундре практически по пояс в болотной 
воде. "Не знаю, почему, но у нас тогда 
возникло странное желание, чтобы там 
рядом с нами оказался Кобзон. И пел бы 
нам песни", - вспоминает А.Комсюков.

Там, где растут морошка, брусника и 
клюква, отмечали они День строителя. Тра
диционно этот праздник был отмечен со
ревнованиями между стройотрядами. Бой
цы из Тюмени, Кургана, Екатеринбурга 
сражалась за право быть лучшими в ори
гинальных конкурсах. К примеру, вбивать 
гвоздь с одного удара.

Теперь в кругу семьи Комсюковых 
каждый может вспомнить свое стройотря
довское прошлое. Родители, будучи сту
дентами Сибирской автодорожной акаде
мии, в свое время строили мосты и тон
нели в Кургане и Киеве. А сын, студент 
Тюменского госуниверситета, работал на 
Песцовом месторождении. Все будни и 
праздники стройотрядов нежно хранят 
фотографии.

Стр 17
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Сибирский импульс
третьего трудового

семестра
АЛЕКСАНДР КУДРЯ ВИЕВ

"Свежий ветер, огонь крылатый и наше 
время - время начала восьмидесятых - 
на циферблатах... Пусть повезет нам в 
большом пути - от равнодушья себя спа
сти!" Бодрый, пронизанный энергией ре
читатив популярной песни сразу перено
сит тебя в эпоху романтической студен
ческой юности, эпоху комсомола и, ко
нечно, студенческих строительных отрядов 
- ССО. А у этого движения уже почти 
полувековая история! Какие поэтические 
названия придумывались для ССО сту
дентами ТюмГУ в 70-80 годах - "Ассоль", 
"Надежда", "Эсперо", "Пламя", "Вега", 
"Аэлита", "Персей", "Авангард", "Алькор", 
"Алый парус". Среди них - "транспорт
ные" ССО "Экспресс" и "Avis"; участво
вавшие в ремонте и строительстве новых 
корпусов ТюмГУ - ССО "Деймос", "Олим
пийский" и многие другие. У каждого 
отряда - своя эмблема, девиз, флаг и 
прочая атрибутика, так украшавшая одеж
ду бойцов с гордой желто-оранжевой 
надписью ССО. Но для того чтобы стать 
настояшим членом отряда, надо немало 
потрудиться - пройти профобучение без 
отрыва от учебы в университете, досроч

но сдать зачеты и экзамены за весенний 
семестр, поучаствовать в многочислен
ных смотрах-конкурсах, создать агитбри
гаду и, наконец, по результатам конкур
са получить столь желаемое, престижное 
распределение - на Север! Туда, где веет 
нехоженной таежной романтикой, атаку
ют тучи комаров, нет мамы с папой и 
городских удобств, но есть настояшая 
работа!

Я беседую почти с моими ровесника
ми, выпускниками физического факуль
тета 1986 года - Александром Иванови
чем Дружининым, в те годы начальником 
штаба трудовых отрядов ТюмГУ, коман
диром ССО "Сибирь", Натальей Алексан
дровной Филиппи (Масловой) - комисса
ром ССО "Импульс", Ольгой Федоровной 
Спицыной - бойцом отряда "Импульс".

Н.А.Филиппи никогда не откажется от 
своих слов, что студенты физического 
факультета - совершенно особенные. Ведь 
несмотря на мотивированное противодей
ствие со стороны администрации факуль
тета - обучение на физфаке такое слож
ное - создать в 1985 году собственный 
ССО, да еше женский - чем не подвиг? 
Поэтому не случайно у отряда появилось 
столь физическое, отражающее порыв го
рячей юности, название - "Импульс". "Мы 

смелые духом, мы люди Земли, мы сме
лыми смели и нас не смели!"

- Организация работы отряда, - по^> 
хватывает разговор А.Дружинин, - поч^Р 
всегда личная инициатива командира. Чего
достигнет отряд, сколько просуществует и 
заработает денег - все определяется запа
лом личной энергии командира и комис
сара. Мне удалось создать в 1982 году 
ССО "Сибирь", основу которого составили 
студенты физического и исторического 
факультетов (комиссар А.Чашин). И сразу 
в первый год - северная путевка в дале
кий Тарко-Сале. Там строили производ
ственные объекты для обустройства неф
тегазоразведочных экспедиций и их баз - 
склады, подъездные эстакады, кернохра- 
нилиша, бетонировали тротуары - чисто 
мужская работа. Сначала жили в военной 
палатке. А с нами - два или три "трудных" 
подростка, которых обязательно распре
деляли через областной штаб каждому
отряду для трудового перевоспитания.

- А у однокурсниц Саши, - продолжа
ет беседу Н.Филиппи, - сразу загоре
лись глазки - мы тоже желаем создать
отряд. Ведь "Сибирь" - мужской, а нам 
нужен свой, женский. Еше с первого курса 
мы очень активно использовали вре^^ 
каникул: каждое лето - пионерские лаге
ря, и так три года, а хочется чего-то 
нового, романтического, необычного, но 
такого, без чего настояшим студентом 
себя потом считать не будешь. Конечно 
же, стройотряд! Да, одержимость всегда 
права, когда находит свои слова: "сказа
но - сделано". И вот оно, заветное - 
совсем близко. В составе отряда - все 
студентки 2-го и 4-го курсов физическо
го факультета за исключением медика - 
Альбины, студентки мединститута, коман
дир отряда - Люба Воробьева. Но за 
полгода до выезда (1985 г.) - 4 месяца 
занятий в ГПТУ-6 для овладения теорией 
и азами мастерства штукатурных работ, 
конкурсная горячка и долгожданная пу
тевка в Нягань. А там - недостроенный 

Стп 18

арочник гигантского по поселковым мас
штабам спортивно-культурного центра.

День приезда запомнился сопровож
дением от самого аэропорта огромной 
тучи кровососов. Боже мой, да когда же 
они наконец отстанут! Рабочую одежду 
выдали. Явно не для стройных студенток 
- минимальный размер пятидесятый! А 
сапоги... Да их же только вместе с крос
совками можно надеть! А тут еше грязь 
по колено... На двух улицах глухого по-
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селка... Ну хоть поселили более-менее..г 
Не в палатке, в домике, да и кровати 
есть. Без удобств, ну да ладно. А вот и 
наш строительный объект... Какой огром
ный. До потолка будет, пожалуй, 8 мет
ров. Да еше леса кривые. Вот она, же
ланная, голимая романтика!

Первые рабочие дни принесли оче
редной сюрприз. Теория, которой столько 
времени уделялось при обучении, была 
беспощадно низвергнута реальной строи
тельной практикой. Технологичная много- 
дневность и многослойность штукатуре
ния оказалась совершенно несовмести
мой с объемом сметных работ.

А эти 50-килограммовые мешки с це
ментом, - вспоминает О.Спииына... (гля
дя на ее утонченную фигуру, даже нельзя 
и предположить, что она...) Да, да, сна
чала эти мешки таскали вчетвером на 
носилках, через два-три дня - вдвоем 
волоком, а потом... раз, два - и на пле
чо! На удивление трем "трудным" несо- 
Лршеннолетним мальчишкам Сереже, 
™1ше и Вове, которые достались нам как 
"педагогическая нагрузка". Таскать и под
нимать тяжести по малолетству им было 
нельзя, а вот как поспать или покурить - 
они самые первые. Первоначально у нас 
возникал риторический вопрос: кто кого 
воспитывает? Впоследствии их смачное 
философствование по поводу и без по
вода пресекалось немедленно и на кор
ню. Отрадно, что наши педагогические 
потуги вовсе не прошли даром, к концу 
работы они заметно изменились, а Сер
гей, кажется, в настоящее время стал 
бизнесменом.

За работой время летело стремитель
но, режим был очень плотным - от ше
сти утра до шести утра, включая строй
площадку, а потом танцплощадку. Хотя 
от 5 до 11 часов вечера втихаря умудря
лись делать то, "что не положено и вовсе 
не одобрялось штабом ССО". А это, по 
сути, шабашка на других объектах. В 
лагере всегда оставалось несколько бой
цов для отмазки на всякий случай. Вот 

лшсой яростный стройотряд. Даже забы- 
сфотографироваться на стройке, было 

не до этого. Но сделали много. Каждый 
день на линейке подводили итоги, при
сваивали каждому бойцу долю трудового 
участия. Вместо экрана успеваемости и 
посещаемости - экран трудовых дости
жений летнего семестра. Вместо 40-руб- 
левой стипендии - зарплата. Да еше ка
кая. Почти в 25 раз больше стипендии и 
измеряется фантастической цифрой с 
тремя нулями! Был у нас еше один боец, 
точнее подруга, без коэффициента тру
дового участия. Черная кошечка, по кличке 
Королева Марго... Она, как заправский 
строитель, взбиралась к нам под самый 
потолок по железкам строительных ле
сов.

А вообше-то все от души шло. Деньги 
были на втором месте. На всю жизнь 
запомнилось тепло обшения. Ведь рядом 
- 20 других отрядов со всей необъятной 
территории СССР. И среди них - только 
один наш женский отряд. Особенно сильно 
запомнилось ребята-белорусы из Минс
ка, хлопцы из Одессы. Специально для 
них мы везли с собой разноцветные 
красивые значки с тюменской символи
кой, а они нам дарили свои... Но мы 
были хоть и общительными, но серьезны
ми девушками. Только одна из нас не

выдержала испытание третьим трудовым 
семестром. По любви и скоропалитель
ная свадьба...

Любовь приходит и уходит, а кушать 
хочется всегда! Это мы ошутили в пол
ной мере. И как были благодарны своим 
тюменским инструкторам, посоветовавшим 
взять с собой в Нягань побольше кар
тошки! Ведь там она оказалась самым 
желанным деликатесом! И еше картош
кой можно было махнуться с белорус
ской братией на сало! Наше ежедневное 
блюдо - макароны по-флотски... А еше 
(тут мои собеседницы немного покрасне
ли) мы однажды сильно пересолили суп! 
Но наша находчивая Любовь Петровна, 
командир, все моментально исправила с 
помощью мешочка риса! И вообще, у нее 
кулинарная фантазия чуть ли не из ушей 
росла. Никогда не забыть прощальный 
торт, сооруженный в последний день из 
бесчисленных килограммов печенья, вы
моченного в молоке!

А наши песни... И эти строчки про 
яростный строй гитар, где песен костры 
горят... Их ни один магнитофон не заме
нит. Видимо, поэтому он у нас и оказал
ся всего с одной заезженной кассетой. 
Остальные забыли в Тюмени. Еше были 
товарищеские турниры по волейболу в 
поселке Советский, выступления агит
бригад. И снова работа. Но даже не воз
никало мысли, что за лето мы не отдох
нули - так все было цельно, на едином 
дыхании... Единение людей и чувств, вза
имопомощь и понимание. Даже добрать
ся из одного места в другое, несмотря 
на местную глушь, не составляло особых 
проблем. В том числе - по воздуху. Ведь 
вблизи каждого поселка - посадочная 
вертолетная площадка.

Я хочу, - говорит Н.Филиппи, - чтобы 
мои дети съездили в настоящий стройот
ряд, вот сын А.И.Дружинина Петр, выпус

кник ТюмГУ этого года, там уже побывал. 
Ведь ССО - реальная школа жизни, в 
которой человек раскрывается до конца. 
И только тогда, - добавляет О.Спицына,
- можно будет сказать, что студенчество 
прошло не зря. Стройотряд дает прочные 
корни для жизни. Много современных 
удачных бизнесменов и руководителей в 
прошлом были командирами и комисса
рами стройотрядов. Вот, например, (ки
вает в сторону А.Дружинина) наш самый 
красивый мужчина курса или Наталья 
Александровна, преданный школе № 17 
человек, заместитель директора. Несмот
ря на предложения и возможность рабо
тать в административно-чиновничьем ап
парате управления образования, она выб
рала школу и любимую физику. Алек
сандр (Дружинин) за очень успешную 
организаторскую работу стройотрядовского 
движения в те годы был премирован по
ездкой в Болгарию, Венгрию, Румынию. 
И вообще, немало людей из университе
та и других вузов прошли закалку строй
отрядом. В "Сибири" был однокурсник А.Д
ружинина - Николай Викторович Саран- 
чин, ныне преподаватель физфака Тюм
ГУ, бывший командир нашего ССО 
"Импульс". Любовь Петровна Воробьева
- преподаватель физики нефтегазового 
университета. И таких людей немало, 
неплохо было бы их собрать снова вме
сте и сказать словами песни "как здоро
во, что все мы здесь сегодня собрались..."

... Догорают прощальные угли костра. 
Костра далекого 1985 года. Программа 
студенческого третьего трудового семес
тра выполнена полностью. Какую оценку 
поставим в зачетку? - Да конечно же, 
пятерку с плюсом... Пусть стройотряды 
уходят дальше и строй гитары не терпит 
фальши. И пусть всем будущим студен
ческим поколениям тот негасимый мак
симализм дарует силы, дарует жизнь!
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Другой континент - 
другой мир

ВЛАДИМИР КУ 1 РУНОВ
Не узнать родную глазунью, мало едят хлеба, и он не такой, 

как у нас. Пиша очень разнообразная и очень непривычная для 
нас.

Не любят, когда говорят, что их завоевал Кортес. Они 
празднуют день встречи двух иивилизапий, европейской и циви
лизации индейцев Нового Света. С этого момента отсчитывается 
рождение новой национальности - "мексиканец". И действитель
но, на старых картинах ошушаешь разнородность этих двух 
миров, видишь, как они переплетаются, сначала не сливаясь. 
Затем появляется что-то обьединяюшее и, наконец, определяет
ся новая культура. Так сливаются Тобол и Иртыш, всё разное: 
и цвет воды, и скорость течения и виды жизни и её организа
ция.

По внешнему виду они больше индейцы, по языку и религии 
- больше испанцы. По характеру очень жизнерадостны и добро
желательны, кажется, беззаботно чирикают, не утруждая себя 
думами о будущем. Но, как утверждают наши бывшие граждане, 
это только кажется, они своеобразны. В самом деле, такое 
первое впечатление не вяжется с высокой степенью преступно
сти в Мехико. Правда, это может быть не характерным для всей 
Мексики. Здесь могла играть роль особенность мегаполиса, в 
Мехико проживает 20 млн. жителей.

Слились именно две культуры, и ни одна не хуже другой. 
Огромные пирамиды и культовые здания строго распланирован
ные, с множеством строго параллельных линий, с кладкой из 
хорошо обработанного вулканического камня, соединённого чем- 
то, похожим на цемент, великолепные скульптуры и картины, 
изящная одежда. Пирамиды датированы примерно 800 годом 
нашей эры. В это время у них были архитекторы, скульпторы, 
художники, инженеры, теодолиты, технологии и.т.д. Поражает 
до непонимания это независимое, изолированное развитие ци
вилизаций в течение тысячелетий и эта встреча в недалёком 
прошлом.

Этот другой мир чем-то похож на наш. 105 млн. жителей, 
80% населения не платит налоги, бюджет страны опирается на 
нефтедоллары, серебро и сельское хозяйство. На центральной 
плошади страны (плошадь Конституции) большое количество тор
говых палаток, таких, какие были у нас недавно на плошади 
перед рынком, торгуют и, разложив товар на асфальте, встреча
ются просящие подаяние. Когда говорят о бедности, то называ

ют зарплату в 2000 песо. При курсе 11 песо за доллар получа
ется примерно 182$, или 4900 рублей. Получается, что в сред
нем мексиканцы живут немного лучше, чем мы.

Наибольшее удивление в Мехико вызывает малое количе 
ство указателей на улицах, отсутствие номеров на многих до
мах и практически полное несоблюдение правил дорожного дви
жения. По этим причинам легко заблудиться, что и происходило 
с нами во время путешествия по Мехико в сопровождении и на 
машине мексиканца. Нельзя идти на зелёный свет, не соблюдая 
максимальную осторожность. Если соблюдать правила, то нельЛк 
тронуться с места. Мексиканцы легко выполняют поворот rs 
право из четвёртого, ряда, а для посадки пассажиров автобусы 
и такси могут остановиться прямо на перекрёстке. При этом 
все сигналят, пропускают друг друга по просьбе, никто не 
ругается и не видно побитых машин.

Мехико помнит Троцкого, есть музей в его бывшем доме. 
Недавно всплыл ледоруб, которым его убил Меркадер. На нём 
сохранились волосы Троцкого. Владелец ледоруба обратился к 
внуку Троцкого представить биологический материал для прове
дения генетической экспертизы. Внук выразил согласие, но при 
условии передачи ледоруба в музей. Сделка не состоялась.

В Мехико живёт приёмный сын князя Юсупова, мексиканец 
по национальности. Недавно он получил наследство Юсуповых 
из Франции, других наследников не оказалось. Наше посольство 
пыталось что-то вернуть в Россию, но им ответили отказом.

В Мехико много эмигрировавших русских, украинцев, поля
ков, у некоторых из них побывал дома, а также в польском 
культурном центре. Все они живут уже лет по 15, натурализо
вались, завели семьи, свободно говорят по-испански и при нали
чии в компании испанцев предпочитают этот язык. Однако 
ностальгия прорывается в желании поесть чёрного хлеба, (кото
рый приобретается в Германии), в обыкновенной селёдке (кото
рая в привычном для нас виде отсутствует), в отдельных фра
зах, в интересе к процессам в России. Те, с кем мне пришлось 
общаться, достигли хорошего материального благополучия, суш^ 
ственно превосходящего уровень успешного сотрудника россг^^ 
ского вуза, и по этим причинам их возврат в Россию нереален. 
Возможность такого возврата и поддержка государства недавно 
была озвучена В.В.Путиным на съезде соотечественников в Санкт- 
Петербурге. На этот съезд был приглашён и присутствовал один 
из состоявшихся мексиканских знакомых, профессор Александр 
Сергеевич Баланкин.

Мексиканское правительство заботится об образовании. 
Национальный политехнический институт (Instituto Politecnico 
National) образован 70 лет назад для тех, кто не может опла
тить своё образование. Сейчас в нём обучается 200 тыс. сту
дентов. В рамках института несколько школ (аналоги наших 
факультетов и институтов), в том числе школа математики и 
физики (Escuela Superior de Fisica у Matematica), 1500 студен
тов. Территориально политехнический институт расположен в 
нескольких огромных кампусах. Интересно, что если отнести 
численность студентов к населению города Мехико, то Тюменс
кий государственный университет с его численностью в 40 тыс. 
студентов оказывается крупнее. Вероятно, он будет выглядеть 
крупнее, если рассмотреть только численность студентов, обуча
ющихся в Тюмени.

Обучение студентов трёхзвенное. На первых четырёх кур
сах студенты не получают стипендии, а дальше (аналог магист
ратуры и аспирантуры) стипендия колеблется между нашими 
зарплатами кандидата и профессора, от 5 до 7 тысяч песо.

Зарплата на должности, аналогичной нашей должности зам
декана, с ведением учебных занятий, две тысячи долларов. 
Мексиканка Елена Мария Луна, исполняющая эту должность в 
институте математики, разведена, имеет двоих детей, снимает 
домик в двух уровнях за 450 долларов. Профессора получают
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значительно больше. Они говорят, что она сравнима с зарпла
той в США, а фактически больше из-за другого уровня иен на 
товары и услуги в Мексике. Профессорам выдаётся ежегодная 
сумма для приобретения канцелярских товаров и других нестан
дартных принадлежностей (исключая компьютеры) в размере 9 
тысяч долларов. По признанию получателей, эту сумму из-за её 
размера очень сложно израсходовать. У каждого преподавателя 
персональный кабинет и практически отсутствует такое поня
тие, как кафедра. Должности преподавателей пожизненные, 
уволить с них нельзя. Много приглашённых для чтения лекций 
из-за рубежа с последующим предоставлением гражданства. Осо
бенно много из СНГ, Индии.

Преподаватели, имеющие степени, с лёгкостью ежегодно могут 
ездить на различные конференции, в том числе далеко, в Евро
пу, и по числу таких поездок они выглядят людьми мира. В 
результате их научный уровень, (в данный момент я имею в 
виду математиков) оказывается очень высоким и в некоторых 
областях они лидируют.

Правительство выделяет большое количество грантов и в 
суммах, достаточных не только для работы, но и для приглаше
ния специалистов для работы во множестве конференций, школ 
как в широком, так и узком формате. В частности, моя поездка 
в Мехико была оплачена именно таким образом. Группа мате
матиков заинтересовалась некоторыми моими работами, кото- 

обнаружили русскоязычные представители группы в Вест- 
^Же высшей школы и Вестнике ТюмГУ. Они захотели более 
детально поработать над этим, и после двухлетней переписки по 
Интернету последовало приглашение. Работа была взаимно ин
тересной. Они вселили в меня оптимизм, много разных идей я 
передал и много получил от коллег. Была написана одна и 
запланировано несколько совместных статей, намечены некото
рые элементы сотрудничества.

Последнее время мне казалось, что у нас фундаментальные 
исследования по математике никому не нужны. Но к ним про
являют интерес во всём мире, и удалось увидеть, что мы полу
чаем результаты не хуже тех, что получают исследователи в 
других государствах. Это понимание, а также то, что в Инсти
туте математики и компьютерных наук такая поездка, да ешё за 
счёт средств приглашающей стороны, оказалась первой, застав
ляет считать её крайне важной. Эта поездка и возможные 
поездки и контакты с зарубежьем моих коллег, будут способ
ствовать здоровому развитию института, следовательно, и уни
верситета.

Наконец, о деньгах. Многим наукам в Мексике не более 70 
лет. И пока нет достаточного количества учёных. Для нас выг
лядит удивительным, что в Мексике насчитывается не более 12 
тыс. учёных по всем отраслям, тех, кто написал 3 и более 
статей. Поэтому, не менее богатая ресурсами Мексика легко 
может высоко оплачивать это количество учёных и имеющееся 
количество студентов, которых значительно меньше, чем в Рос
сии. Но пока там прекрасные условия, поэтому туда приезжают 
поработать на год, два. Представители многих научных школ, 
устанавливают контакты с мексиканцами, а через них и с учё
ными других стран.

-Z II I v^IAAHAAA, TVLlAjo 
В ТЮМЕНИ ВПЕРВЫЕ

ПРОШЛИ СОРЕВНОВАНИЯ
ПО БЕРДИНГУ

АЛЕКСЕЙ КРАЕВ

Бердинг, или спортивная орнитология - наблюдение птиц в 
природе. Увлечение бердингом сродни коллекционированию по
трясающих впечатлений от встреч с удивительным миром перна
тых. Но бердинг - это еше и спорт, так как его задачей явля
ется отыскать, рассмотреть и определить вид, к которому при
надлежит птица. И такая задача стоит одновременно у несколь
ких команд, каждая из которых стремится стать лучшей.

На Западе бердинг давно уже стал одним из самых актив
ных способов времяпрепровождения, вытеснив охоту и рыбалку. 
Так в Великобритании по статистике каждый третий является 
поклонником бердинга, а в США количество фанатов этого вида 
спорта составляет около 45 миллионов!

Для России бердинг является новинкой, до последнего вре
мени только группа энтузиастов в Москве периодически прово
дила подобные соревнования.

Но, наконец, свершилось! В Тюмени 9 ноября было проведе
но первое соревнование по спортивной орнитологии. Соревно
вание прошло на территории спортивно-оздоровительного лагеря 
"Лукашино" Тюменского государственного университета, в рам
ках городского проекта “Птичий мир”, организованного Студен
ческим научным обществом биологического факультета ТюмГУ. 
Радует, что участие в соревновании приняли не только студен
ты-биологи, но и представители Международного института 
финансов, управленияи бизнеса ТюмГУ, а также ТГНГУ и ТГСХА.

За время проведения соревнований всеми командами было 
обнаружено 17 видов птиц, а количество встреченных особей 
составило 378. Надо отметить, что для данного времени года 
это очень неплохой результат!

Хотелось бы отметить, что соревнования прошли в очень 
дружной атмосфере, особенно это стало заметно, когда коман
ды уставшие, но очень довольные обменивались впечатлениями 
за чашечкой чая.

Но в каждом соревновании есть свои победители, и вот их 
имена:

1. Баянова А.Е. - студентка 5-го курса биологического фа
культета ТюмГУ.

2. Опрокиднев Ю.Ю - студент 5-го курса Тюменской госу
дарственной сельскохозяйственной академии.

3. Матвеева И.А. - студентка 3-го курса биологического 
факультета ТюмГУ.

4. Гутрова А.Ю. - студентка 3-го курса биологического фа
культета ТюмГУ.

Этой командой за время проведения соревнований было 
встречено 9 видов птиц и 109 отдельных особей.

В заключение хочется отметить, что оргкомитет и участники 
соревнований за круглым столом приняли решение сделать чем
пионат Тюмени по спортивной орнитологии регулярным мероп
риятием и проводить его дважды в год, кроме того, принято 
решение о создании клуба спортивной орнитологии, который 
будет базироваться на биологическом факультете ТюмГУ.
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Фотовыставка "Мгновения
из жизни студента-практиканта"

I II РУ 1Л1 ВЛ, ал рудник Музея археологии и янографии ГюмГУ

"Минуты сладостные эти 
навек оставлю в сердив я..."

8 ноября 2006 года в Музее археологии и этнографии от
крылась выставка фоторабот под названием "Мгновения из жизни 
студента-практиканта", которая подвела итоги конкурса, посвя
щенного полевым исследованиям и будням студента-практикан
та. В конкурсе принимали участие студенты, аспиранты и пре
подаватели ТюмГУ. Лучшие работы будут опубликованы в газете 
"Университет и регион".

Большой активностью отличились студенты, аспиранты и пре
подаватели Института истории и политических наук, значитель
ная часть фотографий оказалась с практик историков. Кроме 
того, в конкурсе приняли участие географы и социологи.

Фотографии Светланы Берлиной были сделаны в Исетском 
районе на одном из наиболее исследованных памятников Ин- 
гальской долины - Коловском городише. Фотографии отражают 
дружескую атмосферу археологических раскопок. Также засви
детельствована процедура фотографирования раскопа с ближай
шего дерева.

Работы М.Широковой были сделаны также в ходе археоло
гической практики, но большинство их относится к раскопкам 
Красногорского могильника, где неустанно трудились студенты 
и школьники в июле этого года. Помимо трудовой отражена 
также досуговая деятельность на примере экскурсии по распо
ложенным около деревни Красногорка археологическим памят
никам и походов в баню, которая у всех ассоциировалась с 
неким очищением и, безусловно, вызывала позитивные эмоции 
у историков первого курса. После рабочей недели нет ничего 
лучше, чем посетить баню, ведь после нее чувствуешь себя 
бодрым, очищенным, полным энтузиазма и готовым к новым 
свершениям.

В августе археологическая экспедиция отправилась в Вагай- 
ский район. Часть экспедиции, которой посчастливилось рабо
тать неподалеку от берега Иртыша, запечатлела свои трудовые 
будни, такие, как: приготовление студентами первого курса обе
да на костре, небольшой отдых после обеда, придающий сил и 
энергии; а также живописный вид, открывающийся тем, кто хоть 
раз бывал в тех местах. Археологи, стоит заметить, в процессе 
раскопок отдают дань природе, простирающейся вокруг, и стре
мятся запечатлеть особо яркие ее проявления, стараясь не упу
стить ни одной детали, кажушуейся незначительной, но содер
жащей на самом деле глубокий смысл.

Этнографическая практика также радует нас своими сюже
тами, позволяя узнать о процессе этнографических исследова
ний, один из отрядов побывал в деревне Ивановка Ялуторовско
го района. Студенты в сфере организации досуга, безусловно, 
связывают его со своей профессиональной деятельностью, про
водя различные праздники со строгим соблюдением предписан
ных правил.

Осенью этого года у студентов-историков третьего курса 
проходила архивная практика. Студенты были разделены на две 
группы, одна из которых была направлена в Государственный 
архив Тюменской области, другая - в Государственный архив 
общественно-политических объединений Тюменской области. 
Нашему вниманию представлены сюжеты про трудовые будни 
практикантов ГАТО.

Студенты эколого-географического факультета на почвовед
ческой практике также находят время, чтобы обратить внима
ние на окружающую их природу, и стремятся передать это в 
своих работах.

Каждая практика имеет свой специфический характер, свои 
традиции, свою атмосферу. Студенты нашего университета про
ходят разнообразную практику, в ходе которой постигают на
уку не в теории, а на практике со всеми ее трудностями и

лишениями. Очень много интересных случаев происходит со 
студентами, когда они оказываются за пределами университе
та. У них появляется уникальная возможность узнать своих 
одногруппников поближе, увидеть их в бытовых условиях, ко
торые сближают людей, потому что требуют совместных уси
лий в организации труда и отдыха. Как показывает многолет
няя практика, люди ведут себя искреннее, более отзывчивы 
потому что стираются рамки, наложенные университетом. 
конечно же, главной целью практики было и остается обрете
ние профессиональных навыков, необходимых для овладевания 
профессией.

Итоги конкурса будут подведены в День международной 
солидарности студентов - 1 7 ноября 2006 года.

Наши химики - вторые
В Кемерово прошла всероссийская студенческая олимпиада 

по химии. Команда Тюменского государственного университета 
заняла в этом соревновании интеллектуалов страны второе ме
сто, уступив первенство сверстни
кам из Новосибирского госунивер
ситета. Наши ребята - Динара Ша- 
пенова, Максим Могильный, Иван 
Никонов, Алексей Водников - на
брали 153,5 балла.

Примечательно, что первокурс
ник химфака ТюмГУ Максим Мо
гильный продолжает пополнять уже 
и без того большую коллекцию на
град. На этой олимпиаде в личном 
зачете Максим занял второе место. 
А второкурсник ТюмГУ Иван Нико
нов занял на этой олимпиаде тре
тье место по одному из курсов. 
Браво!
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ОЛЬГА ЧИРКОВА
Трехлетний Вадим Переверзев отлично 

знает, где хранит старший брат Валерий 
свои медали. Чуть пыхтя, ташит к шкафу 
стул, поднимается на него, и блестящие 
кружки на ленточках тут же оказываются 
в цепких маленьких ручонках. Пель дос
тигнута - теперь можно надеть их на шею 
и важно шагать по квартире.

"Лично я
смотрю в глаза"

О каратэ этот малыш узнал явно рань
ше своих сверстников - брат, студент 2- 
го курса Института физической культу
ры ТюмГУ Валерий Переверзев, не раз 
просматривал с ним записи соревнова
ний, в которых участвовал сам, и даже 
ходил на них. Потому и не удивительно, 
что в семье появляется новый спорт
смен, который уже сейчас старается 
копировать увиденные движения, в точ
ности, как в фильмах, махать руками и 
ногами.

А сам Валерий познакомился с кара
тэ в десятилетнем возрасте, ровно десять 
лет назад, в ДЮСШ "Водник". И в конце 
того же учебного года сразу же занял 
первое место на первенстве города. По
беда, которая удивила его самого, дала 
новые силы, эмоции и желание занимать
ся дальше.

Ежедневные тренировки легко вош
ли в график жизни тюменца, как и оие- 
^^ание их с точки зрения эффективно- 

"Как прошла тренировка, во многом 
зависит от настроения. Важно, приходя в 
спортзал, оставлять личные проблемы за 

его дверьми. Порой по накалу эмоций 
эффективная тренировка схожа с побе
дой на соревновании. Конечно, расстраи
вает неудачная тренировка, но и она - 
повод еще раз оценить свои ошибки, и 
на следующее занятие уже прийти с но
вым настроением и постараться все ис
править".

Очень удачен для Валерия Переверзе
ва этот год: именно в 2006-м трехкратный 
призер первенств России стал бронзовым 
призером чемпионата России, а в солнеч
ные дни 7-8 марта в Москве выполнил 
норматив мастера спорта. А с октября 
студент стал впервые тренировать детей.

- Придя в спортзал в качестве трене
ра, я в первую очередь снял пелену ми
фов о нашем виде спорта. Ведь изначаль
но каратэ занимались слабые люди. Появ
ление данного спорта - заслуга тех, кто 
не мог выиграть за счет физических сил, 
но мог победить противника посредствам 
ловкости, ума.

- Среди ваших учеников есть девчон
ки?

- Да, и что всех удивляет, их большая 
часть. Видимо, современные девушки как 
никогда хотят быть самостоятельными, 
независимыми и сильными.

- Скажите, при поединке вы смотрите 
в глаза сопернику?

- Лично я смотрю в глаза. И сразу же 
вижу полностью его тело, руки, ноги. Бо
ковым зрением охватывается даже пло
щадка. Кстати, противник смотрит мне тоже 
в глаза.

- Это обязательно условие?
- Нет, кто-то смотрит в грудь, но так, 

чтобы видеть все части тела. У нас ведь 
бросковая техника, и чтобы не проспать 
движение, нужно быть всегда начеку.

- Признайтесь, где у вас слабое мес
то?

- Нет, этого я делать не буду. Перед 
соревнованиями мы разбираем каждого 
своего противника, смотрим видеокассе
ты. Мы знаем их слабые места и приемы, 
которые могут вывести их из равновесия. 
Впрочем, свои слабости знает каждый, и 
на тренировках на слабую сторону дела
ешь движений в два раза больше, чем на 
сильную.

- А когда-нибудь случалось, чтобы, 
приезжая на турнир, вы испытывали страх 
перед противником?

- Нет, такого не было. Зачем ехать на 
соревнование, испытывая страх? Есть вол
нение. Нас с детства учили: если боишь
ся, лучше вообще не ехать. Иначе упа
дешь в первом же бою.

- Ваши учебная и спортивная стороны 
жизни схожи?

- Перед экзаменом испытываешь те 
же волнения, что и перед соревнованием. 
Хотя, перед экзаменом, наверное, боль
шее. Перед боем я, как правило, не стри
гусь, не бреюсь, стараюсь ничего не шить. 
А на экзаменах в суеверия не верю - 
здесь оценка зависит от того, как подго
товился.

- Десять лет спортивной жизни про
шли для вас результативно. Что задумы
ваете на следующие 10 лет?

- Буду стараться и дальше выигры
вать на соревнованиях. Главное, чтобы 
не было травм. Хотелось бы, чтобы лет 
через десять ученики говорили, показы
вая на меня: "Это моя тренер", с таким 
же уважением, как я сегодня говорили о 
своем первом тренере А.М.Коряковцеве, 
о нынешнем Г.Г.Хижнякове. И, конечно, 
чтобы мой брат надевал на шею уже не 
мои, а свои медали.
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Леонид Гурьев 
с девушками

отправился в дорогу
Кубок мира по биатлону стартует 

27 ноября в Швеции. Наша женская 
сборная заметно обновилась. В ее 
состав вошли три воспитанницы зас
луженного тренера Российской Фе
дерации, профессора Тюменского го
сударственного университета Леони
да Гурьева.

С великим тренером мы разгова
ривали буквально перед дорогой. На 
следующий день десант Гурьева вы
летел в Москву.

Вот что сообщил человек, умею
щий делать олимпийских чемпионок. 
С 12 по 26 ноября женская сборная 
России будет на сборах в Финлян

дии. А потом начнется большой тур: этапы Кубка мира пройдут в 
Швеции, Австрии и Словакии. А в канун Нового года, с 19 по 23 
декабря, биатлонисты будут соревноваться в Ижевске, где пройдут 
отборочные соревнования за право попасть в сборную команду стра
ны на чемпионат мира.

Да, самое главное, в первый большой тур сезона Гурьев повез 
двух аспиранток ТюмГУ, мастеров спорта международного класса по 
биатлону Анну Сорокину и Анастасию Шипулину и недавнюю выпуск
ницу юридического института, мастера спорта международного класса 
Анну Булыгину. Первой среди тюменок примет старт на Кубке мира 
Настя Шипулина, которая побежит в Швеции 15 километров. Пусть у 
них все будет хорошо. Такое вот у нас к ним всем напутствие. Настя Шипулина
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